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Всем своё время
Срок заключения договоров с мигрантами  
ограничат двумя годами

Наталья Башлыкова

С рок заключения трудовых дого-
воров с мигрантами планируют 

ограничить двумя годами — законо-
проект, ужесточающий их пребыва-
ние в России, разработан Минтрудом 
и поддержан в профильном комите-
те Госдумы. Целевым набором работ-
ников будет заниматься специальная 
компания. Депутаты также предла-
гают ввести для таких иностранных 
граждан обязательную дактилоско-
пию. Эксперты считают: России нуж-
на новая миграционная политика, при 
этом заменить сиюминутно приехав-
ших из-за рубежа в экономике сейчас 
будет непросто.

Законопроект Минтруда «О внесе-
нии изменений в федеральный закон 

“О правовом положении иностранных 
граждан в РФ”» направлен на регули-
рование трудовой миграции, прио-
ритетом которой станет организо-
ванный целевой набор работников. 
Законопроект прописывает обязан-

ности и права работодателей, а так-
же правила привлечения зарубеж-
ной рабочей силы в РФ. «Известия» 
ознакомились с документом.

— Предлагается ограничить срок 
действия документа двумя годами 
при условии работы у одного рабо-
тодателя. Как показывает практика, 
это достаточный срок для заверше-
ния тех проектов, под которые был 
нанят специалист. Если потребность 
в работнике сохраняется, работода-
тель сможет вновь прибегнуть к ме-
ханизму организованного набора, 
в том числе в отношении этого со-
трудника. Если трудовые отноше-
ния с работодателем, который при-
влекал специалиста, завершены, ему 
необходимо будет покинуть страну 
в установленный срок, — пояснили 
«Известиям» в пресс-службе Мин-
труда.

Сегодня по действующему зако-
нодательству трудовые договоры 
с иностранными гражданами могут 
заключаться на бессрочной и сроч-
ной основе.

Согласно документу, целевым на-
бором мигрантов будет заниматься 
специально создаваемая 
под эти цели компания.

Палата меры
Депутаты обсудят возвращение смертной казни

Алёна Нефёдова

В Госдуме обсудят снятие моратория 
на смертную казнь после теракта 

в Подмосковье. На первом этапе планиру-
ется инициировать дискуссии на площад-
ке Общественной палаты, выяснили «Из-
вестия». Так называемые нулевые чтения 
там готовы провести после того, как будет 
подготовлен парламентский законопро-
ект о возвращении этой меры наказания. 
При этом вопрос отмены моратория мо-
жет стать предметом рассмотрения Кон-
ституционного суда, сообщили «Извести-
ям» в КС РФ. Впрочем, даже если в России 
возобновят применение этой меры на-
казания, она не коснётся исполнителей 
теракта в «Крокус Сити Холле» 22 марта.

Теракт в концертном зале «Крокус 
Сити Холл», унёсший жизни 139 чело-
век, спровоцировал споры о снятии мо-
ратория на смертную казнь в России. 
Готовность к работе над изучением 
справедливого наказания террористов 
выразило руководство «Единой России». 
В частности, глава фракции Владимир 
Васильев уже сказал журналистам, что 
тему введения в РФ смертной казни 
за терроризм глубоко и содержательно 
проработают и решение «будет отвечать 
настроениям и ожиданиям нашего об-
щества». О необходимости уничтожить 
террористов уже заявили председатель 

партии, замглавы Совета безопасности 
Дмитрий Медведев и спикер Госдумы 
Вячеслав Володин. Идею поддержали 
и либерал-демократы: лидер ЛДПР Ле-
онид Слуцкий призвал сделать исклю-
чение из моратория для подобных пре-
ступников.

Первым шагом в этом направлении 
может стать дискуссия на базе Обще-
ственной палаты с экспертами и законо-
дателями, рассказал «Известиям» депутат 
Госдумы от «Единой России» 
Александр Спиридонов.

«Теракт вызвал осуждение 
в Венесуэле»
Посол России в Каракасе Сергей Мелик-Багдасаров — 
о реакции на трагедию и сотрудничестве РФ  
с латиноамериканской страной

Екатерина Хамова

С разу в нескольких городах Вене-
суэлы после теракта в «Крокус 

Сити Холле» прошли акции поддерж-
ки, сообщил в интервью «Известиям» 
посол России в Каракасе Сергей Ме-
лик-Багдасаров. Неравнодушные ве-
несуэльцы собрались на митинг у зда-
ния посольства, несли цветы и свечи. 
Отношения наших стран в целом ин-
тенсивно развиваются: за четыре года 
РФ поставила 8 млн упаковок инсули-
на, а в Каракасе скоро планируется 
начать производство этого препара-
та по российским технологиям. Кроме 
того, в терминалах ведущих банков ре-
спублики была запущена работа рос-
сийской платёжной системы «Мир», 
а в штате Лара организована сборка 
автобусов марки «КамАЗ», рассказал 
дипломат. Также Москва по просьбе 
венесуэльской стороны сопровожда-
ет переговорный процесс между пра-
вительством и оппозиционной «Уни-
тарной платформой».

К сожалению, должны начать с ужас-
ной новости, которая потрясла весь мир. 
Атака на «Крокус Сити Холл» 22 марта 
унесла жизни более 130 человек...

Кровавый теракт в «Крокус Сити 
Холле» вызвал безоговорочное осуж-
дение в Венесуэле. Первыми на крова-
вые события в Москве отреагировали 
президент Боливарианской Республи-
ки Николас Мадуро и правительство 
Венесуэлы, опубликовав коммюни-
ке и соболезнования на официальных 
аккаунтах в соцсети X. Помимо гла-
вы государства свои соболезнования 
выразили члены кабинета министров, 
депутаты национальной ассамблеи, ру-
ководство правящей Единой соцпартии 
Венесуэлы, а также некоторые предста-
вители умеренной оппозиции.

В нескольких городах Венесуэлы 
прошли акции поддержки. В Каракасе 
неравнодушные граждане собрались 
на митинг у здания посольства, несли 
цветы и свечи. Кто песней, кто словом 
выражал поддержку брат-
скому российскому народу.

В НОМЕРЕ 
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« СЕГОДНЯ В УГО-
ЛОВНОМ КО-
ДЕКСЕ ВСЁ ЕЩЁ 

СУЩЕСТВУЕТ ПОНЯТИЕ 
«СМЕРТНАЯ КАЗНЬ», ПУСТЬ 
ФАКТИЧЕСКИ ЕЁ И НЕ ПРИ-
МЕНЯЮТ. СОГЛАСНО СТА-
ТЬЕ 59 УК РФ, ЭТО МЕРА 
НАКАЗАНИЯ ЗА ОСОБО 
ТЯЖКИЕ ПРЕСТУПЛЕНИЯ, 
ПОСЯГАЮЩИЕ НА ЖИЗНЬ

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 26.03.2024 
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Яна Штурма, Роман Солдатов, 
Елена Балаян

Ч исло погибших в чудовищном те-
ракте в подмосковном «Крокус 

Сити Холле» увеличилось к 25 мар-
та до 139 человек, сообщили в След-
ственном комитете. Спасатели про-
должают доставать из-под завалов 
напрочь сгоревшего здания тела лю-
дей, по ним проходят процедуры опоз-
нания. Многие до сих пор ищут своих 
пропавших близких, об этом говорит 
и рост заявлений в полицию, сообщил 
источник. Весь понедельник москви-
чи продолжали нести к стихийному 
мемориалу цветы. О том, как столица 
скорбит по погибшим и помогает жи-
вым, — в репортаже «Известий».

Несмотря на будний день, люди 
в понедельник продолжали идти 
к стихийному мемориалу у «Крокус 
Сити Холла», где 22 марта произо-
шёл жуткий теракт. 25 марта СК со-
общил о 139 погибших, трое из них — 
дети. Ранее сообщалось о 133 убитых, 
таким образом, число за сутки уве-
личилось на шесть. Обновлённый 
список минздрава Подмосковья 
по пострадавшим включает в себя 
119 фамилий, а всего таковых свыше 
180 человек.

Разбор завалов сгоревшего дотла 
здания концертного зала продолжал-
ся без остановки — спасатели рабо-
тали и днём и ночью и по состоянию 
на 25 марта разобрали уже более 90% 
обрушившихся конструкций, сооб-
щили в МЧС.

Наиболее сложный участок, 
по словам спасателей, — это завал 
на балконе зрительного зала. Разби-
рать и вывозить гигантские метал-
лические конструкции приходится 
при помощи специального 
строительного комплекса. 
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Единение и решимость
Путин заявил о провале плана посеять панику в России

Валентин Логинов

В ходе следственных действий по те-
ракту в «Крокус Сити Холле» необ-

ходимо найти ответы на целый ряд 
вопросов: выгодно ли группировкам 
исламистского толка наносить удар 
по РФ, кому удобны акции устраше-
ния российского населения и поче-
му преступники пытались покинуть 
страну, двигаясь в направлении Укра-
ины. Об этом вечером 25 марта заявил 
Владимир Путин во время совещания, 
посвящённого мерам, принимаемым 
после террористической атаки. Все 
службы продолжают расследование 
преступления, оказание медицинской 
помощи пострадавшим и устранение 
последствий теракта. О ходе след-
ствия и мерах поддержки получившим 
ранения и родственникам погибших — 
в материале «Известий».

Исполнители теракта в «Крокус 
Сити Холле» 22 марта установлены, 
теперь следственным органам пред-
стоит выяснить заказчика этого пре-
ступления, заявил президент РФ Вла-
димир Путин во время совещания.

— Мы знаем, чьими руками было со-
вершено это злодеяние против Рос-
сии и её народа. Нас интересует, кто 
заказчик. В ходе совместной работы 
наших спецслужб и правоохранитель-
ных органов нужно получить ответы 
на целый ряд вопросов, — сказал гла-
ва государства.

При этом он подчеркнул: те, кто 
планировал теракт, рассчитывали по-
сеять панику и разлад в российском 
обществе, однако встретили «едине-
ние и решимость противостоять это-
му злу». Президент заявил, что рас-
следование этого дела должно пройти 
в высшей степени профессионально, 
объективно и без политической анга-
жированности.

Поставил под сомнение президент 
и версию, активно продвигаемую 
со стороны США о следе террори-
стической группировки «Исламское 
государство» (запрещена в России) 
в этом теракте. Так, например, след-
ствию предстоит выяснить, действи-
тельно ли организации исламист-
ского толка в настоящий момент 
заинтересованы в нанесении ударов 
по РФ и почему они решились на те-
ракт в священный для мусульман ме-
сяц Рамадан.

— И сразу возникает вопрос: кому 
это выгодно? Это злодеяние может 
быть лишь звеном в целой серии по-
пыток тех, кто с 2014 года воюет с на-
шей страной руками неонацистско-
го киевского режима. А нацисты, как 
хорошо известно, никогда не брез-
говали использовать самые грязные 
и бесчеловечные средства для дости-
жения своих целей. Тем более сегод-
ня, когда их разрекламированное 
контрнаступление полностью про-
валилось... российские вооружён-
ные силы удерживают инициативу 
по всей линии боевого соприкосно-
вения, а все принимаемые противни-
ком меры по стабилизации фронта 
успеха не приносят, — сказал прези-
дент.

Кровавые акции, подобные про-
изошедшей в «Крокус Сити Холле», 
считает Владимир Путин, вполне 
укладываются в череду других пре-
ступных действий, к которым при-
бегает Киев: попытка зайти на рос-
сийские приграничные территории, 
обстрелы в том числе с использова-
нием систем залпового огня мирных 
кварталов, объектов гражданской ин-
фраструктуры, удары по Крымскому 
мосту и Крымскому полуострову.

В этой связи важно узнать, по ка-
кой причине террористы, пытаясь 
скрыться, направлялись именно 
на Украину.

Также понятна и логика стран За-
пада, которые буквально сразу зая-
вили, что не имеют сведений о при-
частности Киева к совершённому 

в столичном регионе теракту. «Ясно, 
что тем, кто поддерживает киевский 
режим, не хочется быть соучастника-
ми террора и спонсорами террориз-
ма», — сказал Владимир Путин.

В Госдуме призывают дождаться 
результатов следствия, от которых 
будут зависеть дальнейшие шаги рос-
сийского руководства.

— Кровавый бесчеловечный теракт 
не должен повториться ни в Москве, 
ни в другом городе страны. Мы сейчас 
видим оперативную слаженную ра-
боту, следственные действия, но глав-
ный вопрос: кто стоял за этими дей-
ствиями. От этого зависит ответ. 
Президент абсолютно чётко проде-
монстрировал решимость к действи-
ям и жёсткому ответу, а по-другому 
и быть не может. Только решитель-
ные действия могут остановить вол-
ну террора, мы с вами уже были сви-
детелями, когда в начале 2000-х годов 
страна содрогалась от терактов, это-
го повториться не должно, и решения 
должны быть найдены, — сказала «Из-
вестиям» член комитета Госдумы 
по малому и среднему предприни-
мательству Наталия Полуянова.

Все пострадавшие во время терак-
та, а также родственники погибших 
получат единовременные выплаты, 
заявила вице-премьер Татьяна Го-
ликова. Так, на каждого погибшего 
будет установлена сумма 3 млн ру-
блей, получившего или получавшего 
медицинскую помощь в стационар-
ных лечебных учреждениях — 1 млн 
и по 500 тыс. рублей — тем, кто полу-
чил медицинскую помощь амбула-
торно. Первые выплаты уже начаты 
и будут продолжены по мере посту-
пления документов.

Кроме того, без предоставления 
бумаг уже назначено 22 пенсии по по-
тере кормильца. Выплату произведут 
в кратчайшие сроки, как только будут 
предоставлены необходимые банков-
ские реквизиты.

Всего с 22 марта в медицинские уч-
реждения для оказания стационарно-
го наблюдения были госпитализиро-
ваны 145 человек, преимущественно 
с огнестрельными ранениями, ком-
бинированными повреждениями 
и отравлениями продуктами горе-
ния. На 25 марта из больниц выписа-
ны 52 пациента. На лечении в клини-
ках остаются 93 человека, в том числе 
пять детей.

Девять пациентов, среди которых 
один ребёнок, находятся в крайне 
тяжёлом состоянии, 29 — в тяжёлом, 
30 — в состоянии средней тяжести. 
Состояние 25 человек улучшилось — 
их готовят к выписке.

В наиболее острый период по-
сле теракта одномоментно на месте 
происшествия находилось не менее 
50 бригад скорой, всего же помощь 
пострадавшим оказывали 203 брига-
ды. В больницах практически мгно-
венно было развёрнуто 1,5 тыс. коек, 
включая реанимационные, хирур-
гические, ожоговые, все коллективы 
прибыли на работу.

За дни после теракта, несмотря 
на то что крови было достаточно, 
в донорские пункты страны прибы-
ли 11 822 человека. Благодаря им было 
заготовлено 4624 л цельной крови 
и ещё 1130 л плазмы. Работа донор-
ских пунктов продолжается и в на-
стоящий момент.

Активнейшим образом к работе 
по оказанию помощи подключились 
волонтёры и неравнодушные гражда-
не. Так, 23 марта движением «Мы вме-
сте» был открыт сбор средств для 
адресной помощи семьям погибших 
и пострадавшим. К 25 марта сумма по-
ступлений достигла почти 1 млрд ру-
блей. Всего в работе принял участие 
11 371 волонтёр.

К помощи подключились и пред-
ставители российского бизнеса: бо-
лее 42 транспортных компаний, бан-
ков, сотовых операторов, ресторанов, 
крупных торговых точек и других 
сфер оказало посильный вклад.

Новости  

«Теракт вызвал безоговорочное осуждение в Венесуэле»
A Бывший посол Венесуэлы 

в России Карлос Фариа так-
же почтил память погибших, принеся 
цветы к стихийному мемориалу у зда-
ния посольства.

В венесуэльском городе Валенсия 
прошло возложение цветов к памятной 
табличке «80 лет победы в Сталинград-
ской битве» в знак солидарности с рос-
сийским народом в дни траура по жерт-
вам теракта в «Крокус Сити Холле».

Мы искренне благодарны за нерав-
нодушие и высоко ценим поддержку 
правительства и народа Боливариан-
ской Республики.

Россия выразила поддержку усилий 
правительства Николаса Мадуро по ста-
билизации внутренней ситуации перед 
предстоящими в Венесуэле президент-
скими выборами, которые назначены 
на 28 июля. Готова ли Москва выступить 
посредником в переговорах между офи-
циальной властью и оппозицией?

Россия по просьбе венесуэльской 
стороны сопровождает переговор-
ный процесс между правительством 
республики и оппозиционной «Уни-
тарной платформой». Боливарианская 
Республика — яркий пример того, как 
острый внутриполитический кризис 
можно последовательно преодолевать 
мирным путём за столом переговоров. 
Мы рассчитываем, что диалог будет 
способствовать дальнейшей стаби-
лизации внутриполитической ситуа-
ции в Венесуэле, обеспечению осново-
полагающих прав её граждан. Россия 
всегда проявляла солидарность с вене-
суэльским народом в свете трудностей, 
в частности создаваемых вмешатель-
ством во внутренние дела Боливари-
анской Республики.

В прошлом году отменился запланиро-
ванный на декабрь визит президента Ни-
коласа Мадуро в Москву. Есть ли у вас 
информация, в каком месяце он может 
состояться в этом году?

Визит президента Николаса Ма-
дуро в Россию по просьбе венесуэль-
ской стороны был перенесён на 2024-й. 
Рассчитываем согласовать конкрет-
ные сроки по дипломатическим кана-
лам исходя из рабочих графиков обо-
их президентов.

Венесуэла испытывает дефицит необ-
ходимых лекарств в связи с западными 
ограничениями на их ввоз. Глава МИДа 
Иван Хиль отметил важность импорта 
инсулина из России. Планируется ли рас-
ширение взаимодействия в сфере фар-
мацевтики и на каких условиях лекар-
ства поставляются в Венесуэлу?

С 2019 года российская компания 
ООО «Герофарм» осуществляет постав-
ки инсулина в Венесуэлу, за четыре года 
это более 8 млн упаковок. В скором бу-
дущем планируется запустить произ-
водство этого препарата по российским 
технологиям на мощностях предприя-

тия Espromed Bio в Каракасе, что позво-
лит стране более не зависеть от поста-
вок из-за рубежа.
По итогам встречи с министром ино-
странных дел Венесуэлы Иваном Хилем 
были сделаны заявления о расширении 
торгового сотрудничества. Какие това-
ры Россия уже поставляет в Венесуэлу?

Основные статьи российского экс-
порта в Венесуэлу — удобрения, лекар-
ственные препараты, пшеница и соевое 
масло. Перспективными могли бы стать 
налаживание поставок отечественно-
го оборудования для различных отрас-
лей промышленности; продукции хими-
ческой промышленности, применяемой 
при добыче и переработке нефти; отдель-
ных категорий нефтепродуктов; калий-
ных удобрений; продукции российско-
го авиастроения; наращивание отгрузок 
пшеницы и растительных масел.
Что Венесуэла готова экспортировать 
в Россию? Какой сейчас уровень товаро-
оборота между странами? Наблюдается 
ли в последнее время его увеличение?

На российском рынке Венесуэла го-
това предложить кофе, какао, тропиче-
ские фрукты в свежем и консервиро-
ванном виде, креветки, рыбу, спиртные 
напитки, сырьё для чёрной и цветной 
металлургии.

Двусторонний товарооборот в по-
следние годы демонстрирует устойчи-
вую положительную динамику. Хотя 
его объём по-прежнему невелик в срав-
нении с другими российскими партнё-
рами в регионе, но имеется значитель-
ный потенциал роста.

Как сейчас обстоят дела с осуществле-
нием расчётов в национальной валюте?

В прошлом году на территории Ве-
несуэлы была запущена работа рос-

сийской платёжной системы «Мир» 
в терминалах ведущих банков. Через 
механизм двустороннего Еврофинанс 
Моснарбанка реализуются расчёты 
в национальных валютах.

Какие российские инвестиционные про-
екты реализуются в Венесуэле в насто-
ящее время?

Основные российские инвестиции 
в экономику Венесуэлы приходятся 
на нефтяной сектор, в планах — реали-
зация совместных проектов в газовой 
отрасли. Кроме того, это уже упомяну-
тый проект по локализации производ-
ства инсулина. Венесуэльские партнёры 
также заинтересованы в привлечении 
российских капиталов в восстановле-
ние обрабатывающей промышленно-
сти; реконструкцию железных дорог 
и портовой инфраструктуры; развитие 
горнорудной промышленности, элек-
троэнергетического хозяйства, здра-
воохранения, туристического сектора, 
в том числе в рамках особых экономи-
ческих зон.

Несколько лет назад Россия и Венесуэла 
обсуждали возможность начала сборки 
российских автомобилей на территории 
республики. Продвинулись ли перегово-
ры и насколько перспективна эта сфера 
для наших компаний?

В венесуэльском штате Лара орга-
низована сборка автобусов марки «Ка-
мАЗ». Они в основном пополняют авто-
парк венесуэльских государственных 
компаний и ведомств.

Во время пресс-конференции глав МИ-
Дов РФ и Венесуэлы по итогам перего-
воров в Каракасе в феврале 2024 года 
было упомянуто сотрудничество в сфе-

A На месте также работают 
кинологи, они продолжают 

обследовать каждый метр завала. Ра-
боты идут и сейчас. В них задейство-
ваны более 150 специалистов и 30 еди-
ниц спасательной техники.

На четвёртый день трагедии вокруг 
здания продолжают дежурить право-
охранительные органы, убедились 
корреспонденты «Известий», побы-
вавшие на месте событий. Особо подо-
зрительные, на их взгляд, автомобили 
досматривают, проверяют документы 
у водителей.

Рядом с мемориалом дежурят во-
лонтёры, периодически они оказыва-
ют людям помощь — от эмоций многим 
становится плохо. Добровольцы бы-
стро отводят людей к мобильному ме-
дицинскому пункту, который развер-
нули недалеко от мемориала.

В нескольких метрах организо-
ван пункт выдачи вещей. Он огоро-
жен стальным забором. Люди выбе-
гали из захваченного террористами 
горящего зала, оставив всё, что у них 
было: куртки, сумки, мобильные теле-
фоны. Одна девушка, например, оста-
вила в «Крокусе» музыкальный инстру-
мент — альт, рассказал «Известиям» 
источник. По счастью, гардероб был 
расположен отдельно от концертного 
зала, поэтому многие оставленные там 
вещи уцелели — люди выносили из зда-
ния целые пакеты с верхней одеждой.

Сотрудники полиции пропускали 
каждого строго по документам, посто-
ронним доступ туда запрещён, в том 
числе журналистам. Корреспонденты 
«Известий» поговорили с людьми, кото-
рым удалось пережить тот страшный 
вечер. Многие из них отказываются его 
вспоминать — в попытках рассказать 
хоть что-нибудь они не могут сдер-
жать слёз.

— Мы с подругой пришли на концерт 
и ждали его начала, — вспоминает по-
страдавшая Галина. — После второ-
го звонка мы сели в зале. Мы ничего 
не видели, я не понимала, что проис-
ходит. Помню только, как услышала 
выстрелы и как подруга резко схвати-
ла меня за руку и потянула за собой 
на выход.

Всё происходило сумбурно, вспоми-
нает она, каждый бежал куда мог. Га-
лине с подругой повезло — они выбе-
жали одни из первых.

— За нами уже бежала толпа, боль-
шинство к метро, другие — через мост 
в сторону Павшинской Поймы, — поде-
лилась воспоминаниями с «Известия-
ми» женщина.

По её словам, сотрудники в пункте 
выдачи помогают найти вещи. Ей по-
везло, у неё остался номер вешалки.

— Я оставила сотрудникам все свои 
контакты. Ждём суда, сказали, что мо-
гут позвонить и попросить ещё раз всё 
рассказать, — подытожила потерпев-
шая.

Свои контакты просят оставить 
всех, кто забирает брошенные во вре-
мя теракта вещи, а также заново опра-
шивают. Один из важных вопросов — 
видели ли они лица террористов 
и могут ли опознать их.

Как сообщил источник «Известий» 
в правоохранительных органах, два 
московских таксиста уже опознали 
террористов. Оказалось, что за не-
сколько дней до теракта они подвоз-
или их из «Крокуса». Таксист Денис К. 
рассказал следствию, что 21 марта под-
возил террористов с Анадырского про-
езда до ВДНХ, а конкретно — до Сель-

скохозяйственной улицы. Позднее 
он опознал одного из них — когда уви-
дел его сидевшим в суде в наручни-
ках. По словам мужчины, тогда он ни-
чего странного не заметил — в дороге 
все пассажиры разговаривали на сво-
ём языке, заплатили наличкой 350 ру-
блей и вышли из машины.

Таксист Шамсудин Г. тоже опознал 
одного из террористов по фото из зала 
суда. Он рассказал, что 7 марта подвоз-
ил одного из них от «Крокуса» до под-
московного Путилково — забрал его 
на машине прямо от концертного зала. 
Пассажир вёл себя спокойно, ничего 
странного водитель не заметил. В до-
роге террорист говорил с водителем 
по-русски и сказал, что ходил на кон-
церт в «Крокус», но ему не понравилось 
и он решил уйти. По телефону терро-
рист ни с кем не говорил.

�� «Я ПОДУМАЛ, ЧТО ВЗОРВАЛИ 
ПЕТАРДУ, А ЭТО БЫЛА 
АВТОМАТНАЯ ОЧЕРЕДЬ»

Напротив мемориала установлен пра-
вославный крест. 25 марта священники 
отслужили здесь панихиду по погиб-
шим. С каждым часом людей станови-
лось всё больше, люди несли цветы 
и игрушки. Большинство пришедших 

не могли сдержать слёз у мемориала — 
плакали и женщины, и мужчины, и ма-
ленькие дети.

— У меня нет слов, — с трудом гово-
рит москвичка Антонина. — Столько 
невинных жизней погублено...

Большинство работников «Крокуса» 
в тот вечер были подростки в возрас-
те от 16 лет. Один из них — Владислав — 
подрабатывал билетёром.

— Я стоял на главном входе, на тре-
тьей рамке, и проверял билеты, скани-
ровал их, — рассказал он «Известиям». — 
Сначала услышал хлопки, подумал, что 
взорвали петарду, и не обратил вни-
мания, продолжил работать. А дальше 
прозвучала автоматная очередь.

По словам Владислава, он сразу же 
начал выводить людей к выходу, «на ав-
томате».

— Помню, как за мной бежали муж-
чина с ребёнком и ещё пара человек, 
я вывел их на улицу, — вспоминает тот 
страшный вечер Владислав.

По его словам, из билетёров и гарде-
робщиков смогли спастись все.

Коллега Владислава Роман, ко-
торому 17 лет, рассказал, что в тот 
день работали 105 человек, большая 
часть из них — подростки. Кроме того, 
на главном входе было восемь охран-
ников.

Напротив «Крокус Сити Холла» рас-
положен фуд-корт: небольшие забе-
галовки, кофейни и магазины. Один 
из продавцов не сразу осознал, что 
случилась трагедия.

— Я услышал крики, но тут часто мо-
лодёжь гуляет, думал, какой-то празд-
ник,  — вспоминает он.  — Но когда 
я вышел выбросить мусор, увидел, что 
бежит огромная толпа людей — все бе-
гут в сторону моста, ведущего к Пав-
шинской Пойме.

К продавцу забежала девушка 
в окровавленной одежде, на полу оста-
лись следы. Он напоил её водой, и она 
убежала, сев в проезжавшее мимо так-
си.

Дмитрий Грищинский в свои 19 лет 
работал барменом-кассиром в одном 
из ресторанов в «Крокус Сити Хол-
ле». В день теракта он получил ране-
ние, но всё равно помогал эвакуиро-
вать людей.

— Я услышал звуки выстрелов и сна-
чала не понял, что происходит. Посмо-
трел по сторонам, увидел испуганные 
лица людей, показал руками, чтобы 
коллеги нагнулись, — рассказал он «Из-
вестиям». — Затем я увидел, как терро-
ристы расстреливают зажатых в углу 
людей недалеко от нас. Я осознал, что 
это теракт, и мы все побежали из бара. 
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Палата меры
A — Терроризм против безза-

щитных людей — это самое 
отвратительное и подлое преступле-
ние. Такому не может быть никако-
го снисхождения и прощения. Вину 
за него невозможно искупить перед 
родственниками и обществом ни за ка-
кой срок, даже пожизненный. Считаю, 
что стоит вернуться к рассмотрению 
снятия моратория и введения в УК 
смертной казни за терроризм. ОП РФ 
готова рассмотреть наше предложение 
о введении терроризма в перечень пре-
ступлений, за которые может назна-
чаться смертная казнь, — сказал «Изве-
стиям» Александр Спиридонов.

В Общественной палате также вы-
сказались за подобное наказание для 
террористов, поскольку, по словам 
первого зампреда комиссии ОП РФ 
по общественному контролю и рабо-
те с обращениями граждан Максима 
Григорьева, говорить о рисках судеб-
ных ошибок в подобных преступлени-
ях не приходится. По его словам, та-
кие трагичные события, как правило, 
имеют очевидный характер и явных 
преступников. На этом фоне обще-
ственники выразили готовность пре-
доставить площадку для обсуждения 
и провести нулевые чтения.

— Если в Государственную думу будет 
внесён такой законопроект и он будет 
готовиться к голосованию, а также если 
парламент направит его в Обществен-
ную палату, мы в соответствии с законо-
дательством его рассмотрим и проведём 
нулевые чтения, — пояснил он.

Пресс-секретарь президента Дми-
трий Песков подчеркнул, что Кремль 
не участвует в дискуссии о снятии мо-
ратория на смертную казнь. Напомним, 
в 2022 году Владимир Путин высказал-

ся против возвращения этой меры на-
казания в стране.

Далеко не все одобряют использо-
вание такой меры. Вице-спикер Госду-
мы Владислав Даванков подтвердил, 
что в ГД обещают рассмотреть этот во-
прос в ближайшее время и, по его сло-
вам, подобное желание — справедливая 
реакция общества. Однако выход стоит 
искать в ужесточении контроля над обо-
ротом оружия и работе над миграцион-
ным законодательством. Главный аргу-
мент против смертной казни, по мнению 
вице-спикера нижней палаты парламен-
та, — возможность судебных ошибок.

— А когда в стране оправдательных 
приговоров 0,33%, ошибки просто не-
избежны. В реестре террористов и экс-
тремистов сегодня не только ради-
кальные боевики, но и люди, которые 
никого не убивали. И список пополня-
ется регулярно, — пояснил он.

Более того, наличие смертной каз-
ни не уменьшает количества престу-
плений, потому что на этот показатель 
больше всего влияет неотвратимость 
наказания, а не жестокость, сказал 
«Известиям» кандидат юридических 
наук Александр Зорин.

— Процент ошибок очень высок. 
Я проводил исследование по амери-
канской системе — 156 ошибок при 
2 тыс. смертных приговоров. То есть 
каждый 13-й — это ошибочная смерть. 
Смотрите сами. Око за око, и мы все 
останемся слепыми, как говорил Мар-
тин Лютер Кинг. Да и пожизненное на-
казание более тяжкое, потому что че-
ловек лишается права на надежду. 
И умереть ему не дают, и выйти на сво-
боду не может, то есть психологически 
это более жёстко и способствует рас-
каянию, — подчеркнул он.

Согласно данным ООН, к 2022 году 
около 170 стран уже отменили смерт-
ную казнь или ввели на неё мораторий. 
Высшая мера наказания официально 
разрешена в 55 государствах. Среди 
них — Китай, ОАЭ, Иран, Кувейт, Еги-
пет, Саудовская Аравия, США, Индия 
и Япония. По официальным данным 
международной организации Amnesty 
International, которая ежегодно публи-
кует доклад на эту тему, в 2022-м в мире 
по приговору судов были казнены 
не менее 883 человек. Это значительно 
выше, чем годом ранее — 579 человек.

Однако юридически отменить за-
прет на смертную казнь довольно слож-
но, признают эксперты. Россия ввела 
мораторий на высшую меру наказания 
ещё в 1997 году — сразу после того, как 
вошла в Совет Европы. Следом был под-
писан Протокол № 6 к Европейской кон-
венции о защите прав человека и основ-
ных свобод: как раз этим документом 
и был наложен мораторий на смертную 
казнь в России с 16 апреля 1997 года.

До истечения моратория в 2010-м 
в ноябре 2009 года КС РФ снова прод-
лил его. Эта позиция Конституцион-
ного суда была неизменна, даже не-
смотря на то, что в октябре 2022-го 
Россия вышла из организации и при-
менение смертной казни в нашей стра-
не не ограничивает ни один междуна-
родный договор.
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«Теракт вызвал безоговорочное осуждение в Венесуэле»

Добрая доля

Сергей Степашин

Председатель Ассоциации юристов 
России

После нападения террористов 
на «Крокус Сити Холл» вечером 

22 марта тысячи россиян доброволь-
но оказывали помощь пострадавшим: 
развозили людей с места трагедии, 
приезжали в больницы, выстраива-
лись в очереди, чтобы стать донора-
ми. Волонтёры трудились в центрах 
помощи, на месте трагедии, помога-
ли у пунктов сдачи крови. Ассоциация 
юристов России запустила горячую ли-
нию бесплатной правовой поддерж-
ки пострадавших и семей погибших 
в теракте.

Наше общество делает реши-
тельные шаги на пути к своей граж-
данской зрелости, без которой не-
возможно построение развитой 
цивилизации. Волонтёрское движе-
ние — одно из подтверждений тому, 
что мы движемся в правильном на-
правлении. Волонтёрство модно. Во-
лонтёрство популярно. Тот, кто идёт 
в ногу со временем, гордится не кра-
сивыми машинами и дорогими вече-
ринками, а статусом волонтёра.

Статистика тоже свидетельству-
ет, что граждане стали вниматель-
нее к чужому горю. Опрос Центра 
исследований развития граждан-
ского общества Высшей школы эко-
номики показал, что сейчас россия-
не охотнее, чем в предыдущие 17 лет, 
откликаются на гражданские ини-
циативы, связанные с волонтёр-
ством. Почти половина опрошенных 
хотя бы раз приняли участие в во-
лонтёрской деятельности. При этом 
запрос общества на такую помощь 
заметно вырос: направлений, в ко-
торых можно проявить себя, очень 
много.

Согласно собственному миро-
воззрению и представлению о спра-
ведливости и гуманности, можно 
найти благотворительную деятель-
ность по душе. Начало специальной 
военной операции, а до этого пери-
од пандемии показали уязвимость 
и хрупкость мира, ценность про-
стого человеческого счастья. Рост 
волонтёрских настроений связан 
с желанием строить отношения, ос-
нованные на человечности и состра-
дании.

Ассоциация юристов Рос-
сии начала масштабный проект 
по правовой подготовке волонтё-
ров. В первую очередь речь идёт 
об участниках программ бесплат-
ной юридической помощи. Однако 
сегодня миссия юридического со-

общества не ограничивается только 
защитой прав граждан. Нам она ви-
дится шире: одна из ключевых задач 
сегодня — это воспитание граждан-
ственности, выражающееся в том 
числе в социальной помощи и соли-
дарности.

Юрист собирает гуманитарную 
помощь и сам доставляет её получа-
телям. Он разбирается в медикамен-
тах, знает, какие продукты лучше со-
бирать для помощи и какая одежда 
требуется пострадавшим мирным 
жителям. При этом нельзя забывать 
и о своей профессии: юрист может 
помогать людям и тем делом, которо-
му он решил посвятить свою жизнь.

Уже в апреле Ассоциация юри-
стов России запускает курс обра-
зовательных лекций «Волонтёры 
в праве». Проект направлен на соз-
дание системы обучения для сту-
дентов юридических вузов, желаю-
щих заниматься добровольческой 
деятельностью, помогать гражда-
нам, в том числе участникам СВО 
и членам их семей.

В качестве экспертов привлече-
ны практикующие юристы, психо-
логи и общественные деятели. Они 
проведут занятия по организации 
деятельности волонтёра, особен-
ностям взаимодействия с различ-
ными категориями граждан. Пред-
усмотрены проверочные работы 
и участие в днях бесплатной юри-
дической помощи под руковод-
ством наставников. Молодые люди 
не только научатся взаимодейство-
вать с людьми, но и пройдут курс 
по перспективе развития волонтёра 
как активного участника граждан-
ского общества.

Волонтёрство позволяет рас-
крыть свои возможности, приобре-
сти новые компетенции, напитать-
ся энергией единомышленников. 
Важно, что для студентов, имею-
щих свободное время, горящие гла-
за, доброе сердце и благородные 
побуждения, создаётся среда, где 
можно реализовать свои таланты. 
Путь в профессию для них начина-
ется с реальных дел, которые заря-
жают на самосовершенствование. 
Нужно не забывать, что, помогая 
другим, мы помогаем себе. Когда та-
кие настроения будут преоблада-
ющими, наше общество станет по-
настоящему зрелым и комфортным 
для каждого.

МНЕНИЕ

Своих коллег я отправил вперёд, вы-
шел из бара одним из последних.

Когда Дмитрий вместе с людьми по-
бежал из фойе, он получил пулевое ра-
нение в руку.

— Народу было много, все бежали 
в панике. Моя коллега упала, я помог 
ей подняться, чтобы её не затоптали. 
Нам удалось выбраться через разби-
тые стеклянные двери и отойти на без-
опасное расстояние от здания. Рад, что 
мои коллеги из бара целы и в безопас-
ности, — вспоминает тот день Дмитрий.

Он уже выписался из больницы 
и проходит восстановление дома.

Представители таджикской диаспо-
ры в понедельник принесли к мемори-
алу большой ящик тюльпанов и огром-
ную охапку роз. «Таджикский народ 
скорбит вместе с вами. Примите наши 
искренние соболезнования», — было 
написано на табличке.

Тем временем врачи продолжают 
выписывать из столичных больниц 
пострадавших. За последние сутки 
были выписаны 16 человек, сообщи-
ла вице-мэр по вопросам социально-
го развития Москвы Анастасия Рако-
ва. 76 пациентов продолжают лечение 
в стационарах, в том числе четыре ре-
бёнка. Из них шесть человек в крайне 
тяжёлом состоянии, 23 пациента — в тя-
жёлом, добавили в депздраве.

— Круглосуточно московские вра-
чи делают всё возможное для спасе-
ния и выздоровления пострадавших, — 
сказала чиновница. — Мы наблюдаем 
положительную динамику по пациен-
там, которые были доставлены к нам 
в крайне тяжёлом и тяжёлом состоя-
нии.

Почти 70 бригад скорой помощи 
Территориального центра медицины 
катастроф оказывали помощь постра-

давшим в «Крокусе», сообщили в под-
московном минздраве. Там добавили, 
что первая бригада скорой прибыла 
на место уже через четыре минуты по-
сле поступления вызова на пульт дис-
петчера. В этот момент в здании ещё 
звучала стрельба.

В понедельник Центробанк реко-
мендовал кредиторам списать дол-
ги погибших в результате теракта 
в «Крокус Сити Холле». Такое письмо 
регулятор направил банкам, микрофи-
нансовым организациям, кредитным 
потребительским кооперативам, сель-
скохозяйственным кредитным потре-
бительским кооперативам, ломбардам. 
Организации вправе сделать это без 
обращения наследников, говорится 
в официальном сообщении регулятора.

�� ПРОПАВШИЕ БЕЗ ВЕСТИ

25 марта председатель СК Александр 
Бастрыкин сообщил, что следователи 
продолжают искать организаторов чу-
довищного преступления. По изъятым 
вещдокам проводятся сложные экс-

пертизы. Их результаты, говорят в ко-
митете, позволят восстановить пол-
ную картину произошедшего.

Кроме того, следователи продол-
жают детально изучать, как работа-
ли в «Крокусе» системы оповещения 
и была ли у людей возможность опе-
ративно покинуть здание при помощи 
эвакуационных выходов.

В понедельник среди тех, кто при-
шёл возложить цветы к мемориалу, 
были и студенты Московской акаде-
мии Следственного комитета. Между 
тем многие из тех, кто потерял в ре-
зультате теракта своих родных и близ-
ких, продолжают их искать. Заявления 
о пропаже людей в большом количе-
стве поступают в полицию, сообщил 
«Известиям» источник в правоохрани-
тельных органах.

Старший прапорщик полиции 
Константин Черников пошёл на кон-
церт «Пикника» вместе с супругой. 
Судя по всему, паре удалось выбрать-
ся из зала — до 11 вечера Черников 
ещё выходил на связь, но потом вне-
запно пропал. На работу в понедель-

ник не вышел, а его машина осталась 
на парковке «Крокуса».

Тренер по айкибудо Ярослав Содри-
цов пропал вместе с супругой и дву-
мя детьми после теракта. «Извести-
ям» о нём рассказала вице-президент 
российской Федерации айкидо Ната-
лья Руднева.

— Я знаю Ярослава с начала 1990-х, 
мы вместе занимались айкидо. Впо-
следствии мы были в разных орга-
низациях, но иногда пересекались. 
В последний раз мы виделись в мае 
прошлого года. Сейчас я знаю только 
то, что на сегодняшний день ни Ярос-
лав, ни его родственники не опознаны. 
Ужасная ситуация, — сказала Наталья.

На оказание помощи пострадавшим 
и семьям погибших в теракте Россий-
ский Красный Крест (РКК) собрал поч-
ти 368 млн рублей, сообщили 25 марта 
в организации. Из них больше 227 млн 
пожертвовали обычные люди.

— Это беспрецедентный случай 
для сборов последних лет, — отмети-
ли в пресс-службе РКК. — Деньги уда-
лось собрать всего за двое суток об-
щими усилиями всей страны. Средства 
будут направлены на оказание долго-
срочной помощи всем, кто пострадал 
в этой страшной трагедии.

В организации добавили: распре-
делять деньги будет специально соз-
данная комиссия с участием пред-
ставителей власти, общественников 
и пострадавших. Волонтёры смогут 
оказывать помощь в восстановлении 
после лечения, долгосрочную психо-
социальную поддержку и иную адрес-
ную помощь. За ней можно обращаться 
в единый центр помощи очно или по те-
лефону 8-800-550-50-30. Адрес: Бульвар 
Строителей, д. 4, корп. 1, этаж 1 (БЦ «Ку-
бик»), сообщили в РКК.

Тем временем в Басманный суд 
25 марта поступили материалы ещё 
на трёх фигурантов дела о теракте. Это 
пособники исполнителей чудовищно-
го нападения — Аминчон Исломов, Ди-
ловар Исломов и Исроил Исломов.

Ранее правоохранители сообщили 
о задержании 11 человек. Четверых 
из них уже отправили в СИЗО — 32-лет-
него Далержона Мирзоева, 30-летне-
го Рачабализоду Муродали, 25-летне-
го Шамсидина Фаридуни и 19-летнего 
Мухаммадсобира Файзова. Заседание 
по всем четверым террористам прохо-
дило в закрытом режиме.

Также в понедельник стало извест-
но, что группа «Пикник» ведёт подго-
товку к концерту в память о жертвах 
теракта. Как сообщил «Известиям» ис-
точник, близкий к группе, музыканты 
сейчас готовятся к концерту в авраль-
ном режиме и срочно закупают новое 
оборудование. Почти все музыкаль-
ные инструменты коллектива сгоре-
ли в пожаре.
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ре использования мирного атома. Ка-
кие проекты в ядерной сфере плани-
руются?

Совсем недавно республику по-
сетили наши специалисты, которые 
совместно с Министерством науки 
и технологий провели в Венесуэль-
ском институте научных исследований 
двухдневный семинар, посвящённый 
энергетическому и неэнергетическо-
му применению ядерных технологий, 
в том числе в медицине, сельском хо-
зяйстве, в рамках научных исследова-
ний. Мероприятие посетили более ста 
человек, среди них представители про-
фильных венесуэльских ведомств, го-
скомпаний и исследователи. Партнёры 
изучают предложения по развитию со-
трудничества в сфере мирного исполь-
зования ядерных технологий. После 
аварии на АЭС «Фукусима-1» в 2011 году 
Венесуэла приостановила проработку 
проектов в атомной отрасли, но сейчас 
мы наблюдаем возобновление интере-
са к мирному атому.

В 2023 году обсуждались совместные 
проекты «Газпрома» и венесуэльской 
нефтегазовой компании PDVSA. На ка-
кой стадии находятся переговоры ком-
паний?

Работа над подписанием докумен-
та о развитии сотрудничества между 
PDVSA и ПАО «Газпром» ведётся.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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« НАЧАЛО СПЕЦ-
ОПЕРАЦИИ, 
А ДО ЭТО-

ГО ПАНДЕМИЯ ПОКАЗА-
ЛИ УЯЗВИМОСТЬ И ХРУП-
КОСТЬ МИРА. РОСТ 
ВОЛОНТЁРСКИХ НАСТРОЕ-
НИЙ СВЯЗАН С ЖЕЛАНИЕМ 
СТРОИТЬ ОТНОШЕНИЯ, ОС-
НОВАННЫЕ НА ЧЕЛОВЕЧ-
НОСТИ И СОСТРАДАНИИ

Аминчон Исломов Диловар Исломов Исроил Исломов
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Коды летят
Власти хотят признать майнинг отраслью промышленности

Мария Колобова

М айнинг хотят признать отраслью 
промышленности и присвоить 

ему код общероссийского классифи-
катора видов экономической деятель-
ности (ОКВЭД). Такое предложение 
сейчас обсуждают власти. Минэк его 
поддерживает, инициатива принадле-
жит Мин энерго, сообщили «Известиям» 
в ведомстве. Не все выступают за такую 
идею, но сейчас в обсуждении «лёд тро-
нулся», рассказал замглавы профиль-
ного комитета Госдумы. По его мнению, 
решение должно появиться букваль-
но в течение месяца. Участники рын-
ка криптовалют поддерживают уста-
новку ОКВЭД. Они уверены: введение 
кода для майнинга поможет развитию 
сегмента и правильному налогообло-
жению.

Добычу криптовалют планируют 
признать экономической деятельно-
стью и установить для таких предпри-
ятий промышленный код ОКВЭД. Эту 
возможность сейчас обсуждают вла-
сти, выяснили «Известия». ОКВЭД — 
это код деятельности, который ИП или 
компания выбирает при регистрации. 
От него зависят в том числе необхо-
димость получения лицензии, тариф 
страховых взносов и получение льгот 
от государства.

В Минэкономразвития в целом под-
держивают необходимость внести из-
менения в ОКВЭД 2 и общероссийский 
классификатор продукции по видам 
экономической деятельности (ОКПД 2), 
чтобы выделить майнинг, сообщили 
«Известиям» в ведомстве. Там доба-
вили, что инициатором предложения 
было Минэнерго. В министерстве на за-
прос не ответили.

Введение кода поддерживает Минэк, 
однако Минпромторг, который зани-
мается классификатором ОКВЭД, пока 
выступает против, пояснил «Извести-
ям» первый зампред комитета Госдумы 
по энергетике Валерий Селезнёв. В по-
следнем уверены, что для начала нуж-
но принять закон о майнинге.

— Однако недавно прошёл ряд меж-
ведомственных совещаний по этому 
вопросу. Мне кажется, что сейчас лёд 
тронулся, пошёл конструктивный ди-
алог. До прошлой недели Минцифры 
почти не участвовало в обсуждении, 
но сейчас ведомство заинтересовалось 
вопросом. Решение должно быть бук-
вально в течение месяца, — сообщил 

депутат. «Известия» направили запрос 
в перечисленные министерства.

Власти рассматривают оба вариан-
та — выделение добычи криптовалют 
в отдельную категорию и включение 
в уже существующий раздел класси-
фикатора ОКВЭД. Вопрос пока обсуж-
дается, добавил депутат.

Помимо этого важно принять и за-
кон о майнинге, уверен Валерий Селез-
нёв. Он подчеркнул: слишком давно су-
ществует неформализованная отрасль, 
участники которой не платят налоги. 
Однако наконец ощущается, что про-
ект скоро будет одобрен, считает де-
путат.

Глава комитета Госдумы по финрын-
ку Анатолий Аксаков также высказал 
ожидания о скором принятии докумен-
та, писали в марте «Известия». По его 
словам, уже в весеннюю сессию в Гос-
думе могут одобрить законопроект, 
который регламентирует выпуск и об-
ращение криптовалют. Проект о регу-
лировании майнинга был внесён в ГД 
в ноябре 2022-го, первое чтение он пока 
не прошёл.

Об установке ОКВЭД для майнинга 
также просили участники рынка. На-
пример, с такой инициативой крупней-
ший игрок в РФ — оператор центров об-
работки данных BitRiver — в середине 
2023-го обращался к министру про-
мышленности и торговли Денису Ман-
турову.

Это поможет развитию майнин-
га — как энергоёмкая отрасль, она бу-
дет учитываться в планах по развитию 
электроэнергетики, уверен директор 
по взаимодействию с государственны-

ми органами BitRiver Олег Огиенко. Го-
сударственные решения, актуальные 
для промышленности, начнут действо-
вать и для добычи криптовалют.

Изменение также позволит пра-
вильно установить налогообложение 
в этой сфере, подчеркнул он. В про-
мышленности налоги взимаются при 
реализации товара, значит, и при до-
быче крипты они должны будут упла-
чиваться в момент продажи цифровой 
валюты.

Майнинговые фермы потребляют 
производственные объёмы электро-
энергии, однако они до сих пор не мо-
гут платить налоги, напомнил член 
экспертного совета по развитию циф-
ровой экономики при комитете ГД 
по экономической политике Вале-
рий Тумин. По его словам, это наносит 
ущерб интересам государства и обще-
ства. Ввести ОКВЭД для добычи крип-
товалют стоит уже сейчас, не дожида-
ясь принятия закона о регулировании 
крипты, считает депутат. Так предпри-
ятия смогут начать работать вбелую.

Присвоение отрасли кода поддер-
живают и в Ассоциации промышлен-
ного майнинга.

— Сейчас Россия занимает вто-
рое место в мире по объёму майнин-
га криптовалют. А с учётом более при-
влекательной конъюнктуры рынка для 
ведения майнинговой деятельности 
в РФ у нас есть все шансы отодвинуть 
США с первого места, — говорит дирек-
тор ассоциации Сергей Безделов.

По его мнению, принятие ОКВЭД 
может стать первым шагом к полно-
ценному законодательному регули-
рованию отрасли. Наличие кода будет 
также доказывать, что рынок признан 
и работает легально, считает основа-
тель Anderida Financial Group Алексей 
Тараповский.

С другой стороны, это также мо-
жет привести к увеличению админи-
стративных требований, отчётности 
и усилению контроля над деятельно-
стью игроков, рассказал партнёр юри-
дической компании Milton Legal Сергей 
Шакиров. Тогда изменение создаст до-
полнительное давление на тех май-
неров, для которых соблюдение всех 
регулятивных условий слишком обре-
менительно. И они могут предпочесть 
работать по старым схемам, предупре-
дил он.

Оптимальный вариант — это вклю-
чение положений о присвоении ОКВЭД 
в законопроект о майнинге, считает 
эксперт. Это обеспечит целостность 
регулирования сегмента.

Майнинг можно поместить в раз-
дел классификатора «Обрабатываю-
щие производства», отметил главный 
аналитик Neomarkets Олег Калманович. 
В то же время создание особой катего-
рии позволит чётко отделить эту де-
ятельность от традиционных произ-
водств, считает директор по стратегии 
ИК «Финам» Ярослав Кабаков.

В целом признание майнинга офи-
циальной отраслью будет способ-
ствовать привлечению инвестиций. 
Это также позволит применять к нему 
государственные меры поддержки 
и регулирования, аналогичные мерам 
в других отраслях экономики, напри-
мер налоговые льготы и гранты на раз-
витие, резюмировал Ярослав Кабаков.

Азиатский поток

Евгений Думалкин

Эксперт-международник 

В 2024 году усиливается фокус вни-
мания крупных держав в сторону 

Юго-Восточной Азии (ЮВА). Несмотря 
на то что основным фактором эконо-
мической деятельности здесь остаётся 
конкуренция между США и Китаем, са-
мой явной тенденцией последнего де-
сятилетия стало то, что почти каждое 
крупное государство активизирует свою 
работу в Юго-Восточной Азии, призна-
вая растущее влияние региона в миро-
вой экономике.

Эта тенденция важна тем, что она 
диверсифицирует структуру сил в ре-
гионе и расширяет пространство для 
передовых государств Юго-Восточ-
ной Азии с точки зрения практики 
многостороннего взаимодействия — 

более активного процесса помимо из-
бегания бинарного выбора между Ва-
шингтоном и Пекином. Эта тенденция 
продолжилась и в 2023-м, например 
усилением связей Японии с АСЕАН 
и расширением оборонного сотруд-
ничества Франции и США с Филип-
пинами.

В этом контексте развитие сотруд-
ничества между Россией и странами 
ЮВА приобретает особую актуаль-
ность. Геополитическая обстановка, 
экономические вызовы и возможно-
сти диктуют новые форматы взаимо-
действия, обещающие обеим сторо-
нам значительные выгоды.

В последние годы мы наблюдаем 
относительно стабильный рост това-
рооборота между Россией и страна-
ми региона. В 2022-м он составил око-
ло $25 млрд, что на 15% больше, чем 
в 2021 году. В 2023-м этот показатель 
вырос ещё на 20% и составил около 
$30 млрд, а к 2027-му, по прогнозам ре-
гиональных экспертов, эта цифра до-
стигнет $40 млрд.

Как заявил президент Торгово-
промышленной палаты РФ Сергей Ка-
тырин, «у России со странами АСЕАН, 
наверное, одна из самых удачных 
структур товарооборота. Она не зам-
кнута только на энергоносителях, 
а имеет достаточно широкий спектр 
продукции, которую мы поставляем 
в страны АСЕАН и получаем из стран 
АСЕАН».

Основными направлениями со-
трудничества стали энергетика, ма-
шиностроение, сельское хозяйство 
и туризм. В области энергетики Рос-
сия активно сотрудничает с Вьетна-
мом, Индонезией и Малайзией. РФ 
экспортирует в государства Юго-Вос-
точной Азии автомобили, оборудова-
ние для нефтегазовой промышленно-
сти и железнодорожный транспорт. 
Растут поставки минеральных удо-
брений, где потенциал бизнеса увели-
чивается в геометрической прогрес-
сии. В области сельского хозяйства 
Москва экспортирует в страны Юго-
Восточной Азии зерно, мясо и молоч-
ные продукты.

— Энергетика — один из ключе-
вых секторов, где Россия может пред-
ложить свои технологии и ресурсы. 
С учётом нарастающего энергопотре-
бления в ЮВА российские поставки 
нефти, газа и угля, а также разработ-
ка новых месторождений совместно 
с местными компаниями станут важ-
ным элементом взаимодействия, — 
считает помощник министра промыш-
ленности Индонезии Аффан Аламуди. 
Важную роль при этом играет раз-
витие инфраструктурных проектов. 
Проекты по созданию транспортных 
коридоров, такие как расширение Се-
верного морского пути, могут обеспе-
чить более эффективную логистику 
между Россией и странами ЮВА, доба-
вил индонезийский чиновник.

В правительстве России возлага-
ют большие надежды на высокие тех-
нологии — сотрудничество в области 
цифровизации, космических исследо-
ваний и разработки новых материа-
лов открывает широкие перспективы 
для обеих сторон. РФ с её научно-
техническим потенциалом и страны 
ЮВА, заинтересованные в ускорен-
ном технологическом развитии, спо-
собны реализовать ряд совместных 
проектов в этом сегменте.

Несмотря на положительную ди-
намику, есть ряд проблем, которые 
необходимо решить для дальней-
шего развития торгово-экономи-
ческого сотрудничества. Одной 
из главных стало отсутствие прямо-
го авиасообщения между Россией 
и многими странами Юго-Восточной 
Азии (кроме Вьетнама и Таиланда). 
Это создаёт дополнительные труд-
ности для бизнеса и туристов. Наи-
более важные страны, куда сегод-
ня необходимо налаживать рейсы 

из российских городов, — Мьянма, 
Индонезия, Малайзия.

Эксперты в сфере экономики в Рос-
сии и ведущих государствах АСЕАН 
считают, что необходимо улучшить 
условия для ведения бизнеса в РФ. 
Многие бизнесмены из стран Юго-
Восточной Азии сталкиваются с про-
блемами при регистрации своих 
компаний здесь, получении виз и раз-
решений на работу. Мы в Националь-
ном координационном центре между-
народного делового сотрудничества 
(НКЦ) часто слышим просьбы о помо-
щи в этой сфере от предпринимате-
лей из стран Юго-Восточной Азии.

Среди негативных факторов, 
над преодолением которых Россия 
и АСЕАН работают в последнее вре-
мя, остаются нарушения логистиче-
ских цепочек и поддержание прежних 
параметров коммуникаций по возду-
ху и морю, проблемы межбанковских 
переводов, вторичные следствия за-
падных санкций против ведущих про-
мышленных, финансовых и сырьевых 
предприятий России, а также другие 
сопутствующие неблагоприятные мо-
менты, которые одинаково неприем-
лемы для Москвы и азиатских столиц.

Среди примеров деловых проектов 
между РФ и странами ЮВА — строи-
тельство АЭС во Вьетнаме с исполь-
зованием российских технологий, 
разработка нефтегазовых место-
рождений в Индонезии с участи-

ем «Газпрома» и «Роснефти», по кото-
рой в 2024 году должно быть принято 
финальное инвестиционное реше-
ние, сообщил ранее генеральный ди-
ректор по нефти и газу министерства 
энергетики и минеральных ресур-
сов Индонезии Тутука Ариаджи. Ин-
вестиции в проект могут составить 
$24 млрд. Комплекс планировалось 
ввести в строй в 2027 году.

Нельзя не упомянуть и совместное 
производство сельскохозяйствен-
ной техники в Таиланде, нацеленное 
на удовлетворение потребностей ре-
гиона. Среди самых свежих приме-
ров интереса России к наращиванию 
сотрудничества с Индонезией сле-
дует упомянуть намерения двух на-
ших компаний, специализирующихся 
на умных городах, которые недав-
но представили свои предложения 
в столичное управление Нусантары 
в Баликпапане, Восточный Калиман-
тан. Письма о намерениях — первый 
шаг для этих организаций к инвести-
рованию и участию в развитии ново-
го индонезийского центра.

Свидетельством того, что россий-
ские компании осознают важность 
вектора на активизацию сотрудни-
чества со странами ЮВА, стали и за-
планированные бизнес-миссии в го-
сударства этого региона, а также 
многочисленные запросы на отрасле-
вые исследования, по которым сегод-
ня работает НКЦ.

МНЕНИЕ
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« ИЗМЕНЕНИЕ ПО-
ЗВОЛИТ ПРА-
ВИЛЬНО УСТАНО-

ВИТЬ НАЛОГООБЛОЖЕНИЕ. 
В ПРОМЫШЛЕННОСТИ НА-
ЛОГИ ВЗИМАЮТСЯ ПРИ  
РЕАЛИЗАЦИИ ТОВАРА.  
И ПРИ ДОБЫЧЕ КРИПТЫ 
ОНИ ДОЛЖНЫ БУДУТ УПЛА-
ЧИВАТЬСЯ В МОМЕНТ ПРО-
ДАЖИ ЦИФРОВОЙ ВАЛЮТЫ

АСЕАН включает в себя Бру-
ней-Даруссалам, Вьетнам, Ин-
донезию, Камбоджу, Лаос, Ма-
лайзию, Мьянму, Сингапур, 
Таиланд, Филиппины.

Справка «Известий»

A — Контроль над пребывани-
ем иностранных граждан 

на территории РФ возложен на МВД. 
Вместе с тем планируется создать го-
сударственную организацию в форме 
публичной правовой компании. Она 
выступит в роли оператора организо-
ванного набора, фактически выполняя 
роль кадрового центра для российских 
компаний. При этом она будет подклю-
чена к межведомственному взаимо-
действию и будет обязана вести мони-
торинг нахождения работника именно 
у того работодателя, под потребности 
которого он был привлечён, — сказали 
«Известиям» в Минтруде.

В ведомстве подчеркнули: модель 
организованного набора спроекти-
рована таким образом, чтобы стать 
прио ритетным для работодателей ме-
ханизмом найма.

Глава комитета Госдумы по труду 
и социальной политике Ярослав Ни-
лов заявил «Известиям», что поддер-
живает ужесточение миграционного 
законодательства.

— Отказ от заключения бессрочных 
трудовых договоров с иностранными 
гражданами заслуживает поддерж-
ки, так как это упростит контроль над 
пребыванием этих граждан в стране. 
Кроме того, сам трудовой договор при 
необходимости всегда можно прод-
лить. Да, есть нехватка рабочей силы 
на рынке труда, но при этом на первом 
месте должна быть безопасность, — 
пояснил он.

Депутат считает: также необходи-
мо организовать жёсткий контроль 
над перемещением и пребыванием 
мигрантов в РФ.

— Нужно ввести дактилоскопиче-
ский контроль для таких иностран-
ных граждан на всех участках пере-
сечения границы. Кроме того, нужно 
урегулировать вопрос их проживания 
в соответствии с жилищным законо-
дательством РФ. Это значит — ника-
ких временных бытовок или вагончи-
ков. Также следует усилить контроль 
над деньгами, которые перетекают 
за границу, — отметил он.

Парламентарий подчеркнул важ-
ность введения в России принци-
па трудовой миграции по запросу. 
Правильно заранее понимать, какой 
субъект РФ ждёт иностранную рабо-
чую силу и в каком количестве, от-
метил он.

Также Ярослав Нилов напомнил: 
в Госдуму уже внесён ряд законопро-
ектов по ужесточению миграцион-
ного законодательства. Недавно был 
принят документ, который не позво-
ляет тратить средства маткапитала 
на детей мигрантов. То есть с 1 января 
его могут выплачивать только лицам, 
имеющим гражданство РФ на момент 
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Услышали дозвон
В России в 18 раз снизился оборот серых сим-карт

Наталья Башлыкова,  
Валерий Кодачигов

О борот серых сим-карт в РФ снизил-
ся в 18 раз — по итогам 2023 года, 

согласно данным Роскомнадзора, 
власти изъяли около 4 тыс. таких си-
мок. В то время как в 2022-м, следова-
ло из данных службы, их было 74 тыс. 
Снижение нелегальных продаж под-
тверждают эксперты отрасли, объяс-
няя его ужесточением законодатель-
ства. Но проблема пока полностью 
не решена — на сером рынке присут-
ствуют сим-карты всех крупных рос-
сийских мобильных операторов. Биз-
нес отмечает, что работает в рамках 
закона и к таким продажам отноше-
ния не имеет.

По итогам 2023 года в России было 
изъято около 4 тыс. серых сим-карт 
в результате 811 совместных меропри-
ятий МВД и Роскомнадзора. Об этом 
«Известиям» рассказали в службе. 
Эта цифра оказалась в 18,5 раза мень-
ше по сравнению с 2022-м, когда было 
обнаружено 74 тыс. симок, подсчита-
ла редакция на основе ранее опубли-
кованных надзорным органом дан-
ных. Однако такой товар всех крупных 
мобильных операторов продолжает 
оставаться на рынке.

Так, из 4 тыс. изъятых в 2023 году 
сим-карт более 800 принадлежит «Би-
лайну», свыше 1200 — «МегаФону», бо-
лее 800 — МТС, свыше 1000 — Tele2, бо-
лее 90 — другим операторам связи, 
отметили в Роскомнадзоре. Там до-
бавили: наибольшее количество се-
рых симок изъяли в Санкт-Петербурге 
(763 штуки), ХМАО (715) и Краснояр-
ском крае (642).

Ведомство оформило 317 протоко-
лов об административных правонару-
шениях, а общая сумма штрафов со-
ставила 1,29 млн рублей.

— В 2024 году Роскомнадзор и МВД 
провели 126 мероприятий по пресе-
чению незаконного распространения 
сим-карт, изъяли 232 штуки, состави-
ли пять протоколов об администра-
тивных правонарушениях. По ре-
зультатам мероприятий ведомство 
проводит профилактические встре-
чи с операторами связи, — сообщили 
в федеральной службе.

«Известия» направили запрос 
в Минцифры с просьбой оценить ди-
намику нарушений. Также редакция 
обратилась в МВД с вопросом о том, 
какие меры наказания будут приня-
ты к нарушителям.

Мобильные операторы заявили 
«Известиям», что работают строго 
в рамках закона.

— Tele2 выполняет все требования 
законодательства по проверке досто-
верности персональных данных при 
заключении договоров. Организации-
партнёры, которые заключают догово-
ры об оказании услуг связи оператора, 
обязаны соблюдать процедуры, уста-
новленные компанией по подключе-
нию клиентов. Этот порядок исключа-
ет возможность оказания услуг связи 
абонентам, не представившим о себе 
достоверных сведений, — сообщили 
в пресс-службе мобильного оператора.

Там добавили, что работают в плот-
ном взаимодействии с Роскомнадзо-
ром и в случае выявления малейших 

нарушений применяют меры граждан-
ско-правовой ответственности, в том 
числе штрафы и разрыв договорных 
отношений.

— Именно этой работой по обелению 
рынка мобильной связи и обусловле-
но сокращение инцидентов по прода-
же серых карт, — пояснили в компании.

По данным «Билайна», появление 
сим-карт любого мобильного опера-
тора на сером рынке обусловлено, во-
первых, наличием спроса — такие но-
сители привлекают людей, которые 
целенаправленно пытаются обеспе-
чить свою анонимность при совер-
шении различных действий, далеко 
не всегда законных. Во-вторых, это 
стремление участников телеком-рын-
ка увеличить свои продажи или же от-
разить в отчётности мнимое увеличе-
ние продаж и абонентской базы.

В «Билайне» заверили, что отказа-
лись от искусственного «надувания» 
продаж и абонентской базы без реаль-
ного клиента. На этом же принципе вы-
страивается работа и с сотрудниками 
и партнёрами, осуществляющими дис-
трибуцию сим-карт, вплоть до растор-
жения договоров с теми, у кого были 
выявлены серые схемы реализации.

— При выявлении ошибок или не-
полных данных приглашаем такого 
клиента в офис обслуживания для ве-
рификации данных, и, если верифи-
кация не будет пройдена, сим-карта 
блокируется, — отметили в «Билайне».

Но, к сожалению, не все механизмы 
можно закрыть этими превентивными 
методами, добавили в компании. Бы-
вают случаи, когда при продаже нет 
никаких нарушений — реальный кли-
ент на реальный паспорт покупает 
сим-карту, но в дальнейшем она ис-
пользуется для серых схем (в шлюзах, 
аккаунтинге или для спама).

В «МегаФоне» сказали «Известиям», 
что стандартные сим-карты оформ-
ляются в присутствии абонента при 
предъявлении оригинала документа, 
удостоверяющего личность. Это усло-
вие содержится в соглашении, которое 
дистрибьютор заключает с операто-
ром, — в случае его нарушений компа-
ния применяет к партнёру серьёзные 
штрафные санкции, вплоть до растор-
жения договора, добавили там.

— В рознице также доступны сим-
карты для саморегистрации, кото-

рые при продаже неактивны. В соот-
ветствии с 44-ФЗ «О связи» абонент 
должен активировать карту самосто-
ятельно, пройдя процедуру иденти-
фикации на портале госуслуг. При 
выявлении недостоверности предо-
ставленных персональных данных 
сим-карта блокируется, — пояснили 
в «МегаФоне».

В МТС отметили, что позитивная 
тенденция по сокращению серых си-
мок наблюдается не один год.

— Благодаря системной работе 
с 2017 года государству и операторам 
связи удалось упорядочить оборот 
сим-карт. Мы ужесточили контроль 
над дистрибуцией контрактов с ди-
лерами и выполняем все требования 
по идентификации абонентов и ак-
туализации баз данных. Кроме того, 
запущен механизм Роскомнадзора 
по проверке достоверности сведений 
об абонентах. Это позволяет опера-
тивно перепроверять данные через 
государственные информационные 
системы, — пояснили в компании.

Сокращение оборота серых сим-
карт — следствие ужесточения зако-
нодательства: в первую очередь это 
связано с тем, что операторов обяза-

ли верифицировать пользователей 
уже купленных и используемых си-
мок, отметил руководитель проекта 
Content-Review Сергей Половников. 
Кроме того, внутренние практики 
ужесточили и связисты: введены ли-
миты на отпуск карт одному и тому 
же дилеру, а также ограничиваются 
розничные продажи в подозритель-
ных случаях, добавил он.

При этом эксперт считает, что про-
блема существования серого товара 
в том, что сотовые операторы никак 
не могут контролировать всех сво-
их дилеров: связисты предоставля-
ют продавцам сим-карты, а те в от-
вет — паспортные данные абонентов, 
которые крайне сложно перепрове-
рить. 

Ну и путь
Учёные создали программу для умного ремонта дорог

Андрей Коршунов

Российские специалисты предло-
жили программные методы для 

быстрой оценки графика ремонта до-
рог в городах. Разработка позволит 
уменьшить общую нагрузку на трассы, 
снизить количество ремонтов и в це-
лом сократить расходы на восстано-
вительные работы. Однако, как отме-
тили эксперты, модель не в состоянии 
учесть многие факторы. Поэтому для 
её адаптации к реальным условиям 
следует применить алгоритмы нейро-
сетей и машинного обучения.

�� КАК ПРАВИЛЬНО 
СОСТАВЛЯТЬ ГРАФИКИ

Учёные из Института проблем 
управления (ИПУ) РАН им. В.А. Тра-
пезникова и Московского физико-
технического института (МФТИ) раз-
работали программные методы для 
быстрой оценки графика восстанов-
ления городских дорог. Новая модель 
помогает составить план, чтобы ма-
гистрали ремонтировались не в ав-
ральном режиме, а заблаговременно, 
не дожидаясь полного износа.

Исследование показало: внедре-
ние разработки позволит избежать 
перенапряжения транспортных по-
токов, что, в свою очередь, даст воз-
можность производить ремонты рит-
мично, не создавая заторов, пробок 
и зон затруднённого движения. Это 
снизит загрузку на дорожную сеть 
муниципалитета и в целом даст зна-
чительный экономический эффект. 

Также учёные предполагают, что но-
вый подход улучшит экологию горо-
да за счёт снижения токсичных вы-
бросов в атмосферу, уменьшения 
уровня шума и выделения тепла 
в окружающую среду.

В качестве базы специалисты при-
менили теорию графов — раздел ма-
тематики, который основан на гео-
метрическом подходе к изучению 
объектов и установлению связей 
между нами. Расчёты проводились 
на примере реальной транспортной 
сети в городах с численностью жи-
телей порядка 80–150 тыс. человек. 
Такими моделями послужили Пе-
тергоф в Ленинградской области, 

Коломна в Подмосковье и Хониара — 
столица Соломоновых Островов, 
расположенная на острове Гуадал-
канал.

— Если объяснить просто, мы изу-
чаем, какие есть кратчайшие пути 
между теми или иными двумя пун-
ктами. Потом определяем, насколько 
важны эти две точки для соединения 
друг с другом прочих вершин. Таким 
образом выявляются магистрали 
и перекрёстки, которые играют клю-
чевую роль для связности всей сети 
городских дорог, — рассказал один 
из авторов научной работы, научный 
сотрудник ИПУ РАН и преподаватель 
МФТИ Денис Федянин.

�� КАК РЕМОНТИРОВАТЬ 
ДОРОГИ ДЕШЕВЛЕ

Дальше, по словам учёного, в мо-
дель вносятся различные измене-
ния. Например, данные о погоде или 
количестве рабочей техники. Затем 
на основе полученной информации 
вычисляется оптимальный график 
ремонта. В результате новый метод 
позволяет управлять ситуацией та-
ким образом, чтобы восстановление 
дорог проходило своевременно.

— Наша модель наглядно показы-
вает неэффективность аврально-
го подхода, при котором к ремонту 
приступают в самый последний мо-
мент — когда дорога приходит в не-
годность. Опасность в том, что в ре-
зультате такого планирования сразу 
несколько направлений одновремен-
но может быть перекрыто, — отмети-
ла соавтор исследования, сотрудник 
ИПУ РАН и студент МФТИ Дарья Кар-
пухина.

Другой момент, по её мнению, за-
ключается в эффекте домино, ког-
да во время ремонта одних дорог 
остальные изнашиваются быстрее. 
Это значит, что их придётся раньше 
ремонтировать, что увеличит нагруз-
ку на другие трассы. Таким образом, 
напряжение будет накапливаться. 
Однако если найти правильное рас-
писание, то подобных сценариев 
можно избежать.

Как показали расчёты, плановые 
предварительные ремонты снизят 
расходы на поддержание дорожной 
инфраструктуры в исправном состо-

янии на 15% по сравнению с авраль-
ным режимом.

Со своей стороны, специалисты 
предложили ряд способов, которые 
помогут улучшить предложенную 
модель.

Важно, что авторы обращают 
внимание на ускоренный износ ма-
гистралей, который происходит 
по причине неупорядоченного пла-
нирования, пояснила ведущий на-

учный сотрудник лаборатории про-
блем организации транспортных 
систем Института проблем транс-
порта им. Н.С. Соломенко РАН Ната-
лья Шаталова. При этом имеет значе-
ние, что модели не требуют больших 
ресурсов для расчётов.

Вместе с тем по предсказательной 
силе они уступают более детализи-
рованным системам, в которых учи-
тываются информация с видеока-
мер, социальные факторы и данные 
технадзора, отметила специалист. 
Поэтому оптимально использо-
вать разработку учёных в качестве 
вспомогательного аналитического 
средства.

— Теория графов содержит ин-
струменты для эффективного рас-
чёта транспортных потоков. Поэто-
му с её помощью можно построить, 
например, маршруты доставки гру-
зов или способы объезда заторов, — 
пояснил «Известиям» профессор 
кафедры экономики и управления 
Уральского института управления 
Российской академии народного хо-
зяйства и государственной службы 
Роберт Акьюлов.

Предложенные модели будут по-
лезны для проектирования сопут-
ствующей инфраструктуры, полагает 
эксперт. В частности, с их помощью 
можно составить схему движения об-
щественного транспорта.

— Город — это динамичный орга-
низм. Его сложно загнать в теорию, 
поскольку постоянно возникают 
факторы, которые вносят свои кор-
рективы. Например, новые станции 
метро, торговые центры или жилые 
кварталы изменяют пути передви-
жения горожан и перекраивают всю 
схему, — поделился мнением дирек-
тор по развитию компании «STEP. 
Транспортные решения» Алексей 
Смирнов.

По его словам, чтобы модели были 
реализованы, стоит задействовать 
алгоритмы искусственного интел-
лекта. С его помощью можно соби-
рать данные по многим городам, 
обрабатывать их и в каждом конкрет-
ном случае, когда требуется реше-
ние по оптимизации транспортных 
потоков, предлагать лучшие прак-
тики, резюмировал эксперт.

Всем своё время

Экономика и бизнес
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рождения ребёнка, и только в том слу-
чае, если ребёнок является граждани-
ном России по рождению. При этом 
ранее приехавшие из-за рубежа мог-
ли получать эти выплаты.

Ранее «Известия» сообщали о раз-
работке Минтрудом законопроекта, 
которым предлагается ввести новые 
условия для организованного набо-
ра трудовых мигрантов. В министер-
стве тогда поясняли, что документ 
направлен на увеличение заинтере-
сованности работодателей в участии 
в организованном наборе и закрепле-
нии такого механизма как приори-
тетного.

Согласно данным Института де-
мографических исследований РАН, 
по состоянию на февраль этого года 
в России насчитывается до 4 млн не-
легальных мигрантов. При этом там 
признают: точные цифры назвать 
невозможно. «Известия» направили 
запрос в это учреждение с просьбой 
прокомментировать актуальность 
предложенных Минтрудом мер.

«Известия» также попросили МВД 
оценить перспективы поддержки за-
конопроекта, а также необходимость 
принятия других инициатив по уже-
сточению законодательства.

— У этого вопроса уже длинная бо-
рода. На моей памяти о целевом набо-
ре мигрантов и других мерах контро-
ля говорят уже полтора-два десятка 
лет. Конечно, такое регулирование 
необходимо, — сказал «Известиям» 
директор международного альян-
са «Трудовая миграция» Сергей Бол-
дырев.

При этом эксперт обратил вни-
мание на то, что трудовые мигранты 
едут в Россию из разных стран. Есть 
приезжие из ближнего зарубежья — 
например, из Средней Азии. А есть 
из европейских государств — таких 
мигрантов сейчас мало, но это высо-
коквалифицированные специалисты.

— Но, естественно, целевой набор 
необходим, а вопрос трудовой мигра-
ции должен строго контролировать-
ся государством. Надо тщательно оце-

нивать каждого такого гражданина, 
а не подходить с позиции, например, 
сдал он экзамен по русскому языку 
или нет, — полагает эксперт.

Заведующий кафедрой народона-
селения экономического факульте-
та МГУ, доктор экономических наук 
Владимир Ионцев считает, что России 
нужна новая миграционная политика.

— Законодательство нужно не уже-
сточать, а эффективно применять. 
Миграция заслуживает создания от-
дельного министерства, потому что 
этот процесс многогранен, — отме-
тил он.

По словам Ионцева, при сложной 
демографической ситуации в России 
заменить трудовых мигрантов в эко-
номике сейчас будет проблематично. 
Поэтому мы вынуждены привлекать 
таких иностранных граждан, но важ-
но при этом учитывать страны, из ко-
торых они могут быть приглашены. 
Сейчас получилось так, что 90% — это 
мигранты из Центральной Азии, ре-
зюмировал эксперт.

Срок заключения договоров с мигрантами  
ограничат двумя годами
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Равные в правах

Георгий Авакян

Эпилептолог

Е жегодно 26 марта отмечается Все-
мирный день повышения осведом-

лённости об эпилепсии. Это хрониче-
ское неврологическое заболевание, 
проявляющееся в предрасположен-
ности организма к внезапному возник-
новению судорожных приступов. За-
болеванию подвержены люди любого 
возраста. Во всём мире с этим диагно-
зом проживают более 50 млн человек.

В России, согласно официальной 
статистике Минздрава, общая распро-

странённость эпилепсии составляет 
243 человека на 100 тысяч. Общее чис-
ло зарегистрированных в России паци-
ентов с эпилепсией — 347 тыс. человек, 
из которых 35% — дети и подростки 
до 18 лет.

В момент приступа пациента или 
его голову нужно повернуть набок. 
Ни в коем случае, пока он без сознания, 
нельзя пытаться разжать ему зубы, 
удерживать язык или пытаться напо-
ить или дать таблетки. Эти действия 
могут создать риски для его жизни.

Распространённость эпилепсии 
в европейской части России ниже 
по сравнению с Сибирью и Дальним 
Востоком. Причина — менее эффек-
тивная профилактика заболеваний 
и состояний, которые могут стать 
фактором риска развития эпилеп-
сии. К ним относятся, например, ин-
сульты, осложнения черепно-мозго-
вых травм, опухоли, нейроинфекции. 
Также может быть и наследствен-
ная предрасположенность к заболе-
ванию.

В целом в стране достаточно про-
тивоэпилептических препаратов. 
Благодаря их многообразию удаёт-
ся освободить от приступов до 70% 

пациентов. Помимо лекарственной 
терапии применяются и хирургиче-
ские методы лечения заболевания.

Несмотря на наличие лекарств 
и иных способов облегчить состоя-
ние пациентов с эпилепсией, суще-
ствует много мифов, приводящих 
к дискриминации людей с таким ди-
агнозом. Например, эпилепсию оши-
бочно считают психическим забо-
леванием. Это приводит к тому, что 
у людей возникают трудности при 
устройстве на работу.

На самом деле действительно есть 
риск, что при возникновении су-
дорожных приступов больной мо-
жет причинить вред не только себе, 
но и окружающим. Но на способность 
человека к выполнению какой-либо 
деятельности влияют тип и тяжесть 
заболевания, наличие сопутствую-
щих физических или интеллектуаль-
ных нарушений, а также степень кон-
троля приступов.

В целом диагноз эпилепсия не ста-
новится препятствием для получе-
ния образования и успешной реали-
зации в профессиональной сфере. 
Как и любой другой человек, больной 
эпилепсией вправе выбрать сферу де-

ятельности, в которой он сможет ре-
ализовать свои способности наилуч-
шим образом и стать полноценным 
членом общества.

Основной юридический документ, 
на который надо ориентировать-
ся при выборе профессии больному 
эпилепсией, — постановление прави-
тельства от 28 апреля 1993 года. В нём 
указано, по каким специальностям 
нельзя работать людям, страдающим 
эпилепсией с приступами мигрени, 
паническими атаками, обмороками, 
головокружениями и эпилептически-
ми приступами с судорогами и без.

С 2022 года в России действует 
приказ Минздрава, согласно кото-
рому решение о профессиональной 
пригодности людей с расстройства-
ми нервной системы принимается 
врачебной комиссией с учётом за-
ключения врача-невролога. Таким 
образом, у пациентов с возрастза-
висимой формой эпилепсии, в ре-
миссии, с хорошим контролем над 
приступами или с редкими бессудо-
рожными приступами теперь есть 
возможность отстоять своё закон-
ное право на получение или сохране-
ние работы.

«Новая цель появляется 
у нас каждый час»
Как РСЗО «Ураган» поддерживают 
наступающие российские войска своим огнём

Дмитрий Астрахань

С апёры, разминирующие Авдеевку, 
редко используют металлоискате-

ли. Город с 2014 года был прифронто-
вым, и в земле здесь слишком много ме-
таллических осколков. Поэтому лучшее 
средство поиска мин — обычный щуп. 
Очищают Авдеевку медленно, но вер-
но — двор за двором, улицу за улицей. 
Корреспонденты «Известий» наблюдали 
за процессом разминирования, а также 
побывали на позициях артиллеристов, 
которые поддерживают наши войска 
огнём тяжёлых РСЗО «Ураган», отодви-
гая линию соприкосновения всё даль-
ше от города.

— Наша работа — подавлять живую 
силу врага и вести контрбатарейную 
борьбу, — рассказывает топогеодезист, 
разворачивая буссоль.

В армии он уже больше года, до это-
го работал в полиции в ДНР. Во время 
мобилизации 2022 года пришёл добро-
вольцем. Дома его ждёт семья — жена 
и родители.

— Конечно, с тревогой отнеслись 
к моему решению пойти доброволь-
цем. Это мужское решение, мужской 
поступок. Но приняли это, по-другому 
никак, — рассказывает бывший поли-
цейский.

Замаскированная и заряженная 
РСЗО «Ураган» стоит в готовности 
в ожидании команды на выдвижение. 
Расчёт также состоит из мобилизован-
ных и добровольцев из ДНР. В кабине 
двухдвигательного четырёхосного 
монстра Николай — опытный водитель, 
который ещё на гражданке имел дело 
с различной техникой: от фур до трак-
торов. Он шутит, что колёсная база 
«Урагана» представляет собой гибрид 
двух грузовиков и трактора.

— Водить эту машину сложно, ко-
нечно, но вполне реально. Для этого 
мы и здесь. А без работы никогда не си-
дел — ни в армии, ни на гражданке. Во-
дить тяжёлую технику — это не всем 
даётся. А насчёт пенсии и дальней-
шей службы пока не хочется загады-
вать, дело это неблагодарное. Доделаем 
дело, а там видно будет, — рассказыва-
ет Николай.

Основное преимущество колёс-
ных машин в их мобильности, скоро-
сти выхода на огневую позицию и ухо-
да с неё. Поэтому и состояние техники, 
и умение водителей — одни из залогов 
успеха.

Командир машины с позывным Ста-
рый — бывший шахтёр, на СВО с первых 
дней, как только началась мобилизация.

— Как призвали нас, так и пришли 
все, потому что надо наваливаться 
всем скопом для победы. Техника, как 
и в шахте, советская. Поэтому смекал-
ка с нами всегда бок о бок. Постоянно 
новая местность, надо к ней привязы-
ваться, всё меняется в один миг. Как 
и в шахте — постоянно на смекалке, — 
рассказывает Старый.

Офицер-артиллерист Алекс объяс-
няет, что основную угрозу нашей даль-
нобойной артиллерии представляют 
беспилотники врага. Такие установ-

ки, как «Ураган», для них приоритет-
ная цель.

— У нас есть боец, который при ра-
боте наблюдает за воздухом. Есть пун-
кты наблюдения и в местах нахождения 
машин. Сейчас в наступлении мы ста-
ли более активно работать. Постоянно 
приходится продвигаться вперёд, при-
крываем, постоянно разбираем кого-
то. Нет времени на отдых фактически. 
Мы постоянно в движении, постоянно 
в работе, потому что каждый час у нас 
появляется новая цель и мы должны 
её отработать в очень короткий пери-
од времени, — рассказывает Алекс.

По команде тяжёлая машина, подни-
мая пыль, выходит на огневую позицию, 
и меньше чем за три минуты 400-кило-
граммовые ракеты уходят на цель. «Ура-
ган» срывается в район сосредоточения, 
а мы уходим в противоположную сто-
рону, чтобы не нарушать маскировку.

В освобождённой Авдеевке идут 
работы по разминированию. Начиная 
от старой линии соприкосновения, ко-
торая была здесь до начала СВО, вдоль 
дорог видны работающие группы сапё-
ров, машины и роботы, которые начина-
ют с очистки дорог и обочин вокруг них. 
В частном секторе бойцы в тяжёлых за-
щитных костюмах и шлемах с характер-
ными щитками медленно проходят дом 
за домом. Опасные предметы, такие как 
противопехотные мины или самодель-
ные бомбы для беспилотников, подры-
вают на месте. Поэтому на улицах раз 
в пару часов слышны серии взрывов.

Вдоль улиц уже на многих домах кра-
ской написано: «Мин нет». Возле одно-
го из таких мужчина — местный житель 
на костре запекает картошку и привет-
ствует идущих мимо сапёров.

— Осматриваем дома и огороды. Ра-
ботаем и щупами, и миноискателями. 
В основном мины и снаряды попада-
ются. Если есть возможность и жилых 
домов нет по соседству, подрываем 
их на месте. Из ловушек в основном 
растяжки тут стоят. А мины-ловушки 
больше в полях под противотанковыми 
минами. Здесь такого меньше, — расска-
зывает боец Баста, работающий в од-
ном из дворов.

Он родом из Волновахи, оккупиро-
ванной Украиной в 2014 году. А сразу по-
сле освобождения города в 2022-м по-
шёл в армию ДНР добровольцем.

— Друзья воевали с 2014  года, 
и я не мог сидеть дома ровно, когда па-
цаны воюют. Не могу так, не моё. Как 
они, так и я, — объясняет Баста.

В огороде сапёры разворачиваются 
цепью и начинают проходить со щупа-
ми многолетние заросли заброшенно-
го хозяйства. Металлоискатели тут поч-
ти бесполезны, в земле слишком много 
металлических осколков.
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Опасная порода
Задержан первый подозреваемый в ЧП на шахте «Пионер»

Ксения Набаткина

В Приамурье по подозрению в наруше-
нии требований безопасности задер-

жали управляющего директора рудника 
«Пионер», где из-за обрушения породы 
под завалами оказались 13 человек, со-
общило краевое следственное управле-
ние СК. ЧП случилось ещё 18 марта это-
го года, но до сих пор о судьбе горняков 
ничего не известно. Шансы обнаружить 
их в живых ничтожно малы, считают экс-
перты. Камера, опущенная в скважину, 
которую пробурили спасатели, обнару-
жила внутри воду, и это плохой сигнал, со-
общили в МЧС. От результатов поисковой 
операции будет зависеть и степень нака-
зания для фигурантов уголовного дела, 
отметили юристы. В качестве подозрева-
емых в ближайшее время могут привлечь 
и других должностных лиц, полагают они.

�� БЕЗОПАСНОСТЬ НА ВОЛОСКЕ

Управляющего директора рудника 
«Пионер» в Амурской области Алексея 
Бирюкова задержали по подозрению 
в нарушении требований безопасно-
сти, сообщили 25 марта в региональном 
следственном управлении СК.

Из-за обрушения породы на шахте, 
входящей в АО «Покровский рудник», 
18 марта под завалами оказались 13 че-
ловек. Связь с ними пропала. По данным 
СК, все горняки были работниками под-
рядной организации.

Следователи возбудили уголовное 
дело по статье о нарушении требова-
ний безопасности при ведении работ 
(ст. 216 УК РФ).

— По уголовному делу выполняются 
следственные и иные процессуальные 
действия, направленные на установле-
ние всех обстоятельств произошедше-
го, — отметили в СК.

Прокуратура Амурской области 
провела проверку по факту обруше-
ния шахты. Её материалы стали осно-
ванием для возбуждения второго уго-
ловного дела — по статье «Халатность», 

сообщили в област-
ном СУ СК.

Сотрудники Дальневосточно-
го управления Ростехнадзора в 2022 
и 2023 годах проводили плановые про-
верки на руднике «Пионер». Грубые 
нарушения законодательства о про-
мышленной безопасности опасных 
производственных объектов уже тог-
да на шахте явно были, но официаль-
но их не выявили, отметили в СК. Дея-
тельность рудника не приостановили, 
что впоследствии и привело к обруше-
нию породы, подчеркнули в ведомстве.

Как ранее писали «Известия», род-
ственники шахтёров, заблокирован-
ных под завалами, подтвердили, что 
горняки трудились в подрядной орга-
низации и не жаловались на условия. 
Однако, по словам Никиты, сына шах-
тёра Андрея Гусынина, технику безо-
пасности на шахте не соблюдали.

�� ЧТО ПРОИСХОДИТ НА МЕСТЕ 
ОБВАЛА

Спасателям на месте ЧП удалось про-
бурить скважину до горных выработок, 
сообщили в понедельник в МЧС России.

— При бурении первой скважины 
на 243-м метре удалось выйти в горные 
выработки. При помощи видеокаме-
ры проведено её обследование, обна-
ружена вода. Горные выработки шах-
ты с большой вероятностью затоплены 
до уровня проведения работ, — доложил 
замглавы МЧС Анатолий Супруновский 

на селекторном совещании под руко-
водством главы ве-

домства Алексан-
дра Куренкова.

Подтвердилась опасность повтор-
ного прорыва горной массы и обруше-
ния свисающего борта карьера, добави-
ли в МЧС. Однако бурение трёх других 
разведочных скважин продолжается.

— По результатам исследования вто-
рой и третьей скважин можно будет 
сделать вывод о наличии или отсут-
ствии воды в выработках шахты, — по-
яснил Анатолий Супруновский.

Горноспасатели круглосуточно мо-
ниторят состояние карьера и уровень 
поступления воды. Готовят подъездные 
пути в чашу карьера, очищают его дно 
ото льда и горной массы для установ-
ки насоса.

Работы внутри рудника пришлось 
приостановить из-за угрозы безопас-
ности спасателей, сообщили в поне-
дельник, 25 марта, в пресс-службе пра-

вительства региона после заседания 
комиссии по ликвидации ЧС.

Подобные работы всегда несут риск 
для самих спасателей, рассказал «Из-
вестиям» бывший руководитель Рос-
сийского центра подготовки спасателей, 
альпинист и заслуженный спасатель РФ 
Александр Гофштейн.

— Завал — это подвижная субстанция, 
которая шевелится. Склон может даль-
ше обваливаться. Поэтому пробивать-
ся сквозь завал — это не разбирать его 
и вытаскивать всё на поверхность, а про-
делывать в нём лаз-вход, — пояснил экс-
перт. — Этот лаз-вход надо укреплять, 
то есть тащить с собой элементы кре-
пежа, чтобы более или менее безопас-
но там существовать.

Всё это время семьи восьми из 13 гор-
няков, оказавшихся под завалами, нахо-
дятся в пунктах временного размеще-
ния, рассказали в МЧС. С ними работают 
психологи.

�� ЧТО ГРОЗИТ ФИГУРАНТАМ 
УГОЛОВНЫХ ДЕЛ

Статья о нарушении требований безо-
пасности при ведении работ, по которой 
задержан Алексей Бирюков, предусма-
тривает наказание от штрафа в разме-
ре 80 тыс. рублей до семи лет лишения 
свободы, рассказали опрошенные «Из-
вестиями» юристы. Всё будет зависеть 
от того, к каким последствиям приве-
ли нарушения, отметил управляющий 
партнёр юридического центра «Фаво-
рит» Никита Муравьёв.

— Поскольку в настоящее время про-
должается поиск работников рудника, 
мы будем надеяться, что нарушение ви-
новными лицами требований безопас-
ности повлекло за собой только лишь 
причинение крупного ущерба, — пола-
гает юрист. — Максимальное наказание 
здесь — до трёх лет лишения свободы. 
В случае гибели двух и более людей 
срок может составить до семи лет.

В качестве подозреваемых по делу 
могут быть привлечены и иные лица, до-
бавил эксперт. Например, генеральный 
директор компании, инженер по техни-
ке безопасности.

Наказание за халатность также за-
висит от тяжести последствий, отметил 
юрист Алексей Гавришев. Если халат-
ность повлекла смерть одного челове-
ка, виновным грозит до пяти лет, а если 
погибших больше — до семи лет.

По этой статье уголовную ответ-
ственность могут нести только долж-
ностные лица, напомнил партнёр ЮК 
«Соничев, Казусь и партнёры» Антон 
Соничев.

— Можно сделать вывод, что след-
ственные органы намерены проверить 
должностных лиц, которые должны 
были контролировать безопасность 
при производстве шахтёрских работ, — 
считает он.

Например, могут быть основания для 
привлечения к уголовной ответственно-
сти должностных лиц Гостехнадзора, ко-
торые должны были проверять соблюде-
ние техники безопасности на руднике 
и приостановить его работу при наличии 
нарушений, добавил Никита Муравьёв.

— В зависимости от обстоятельств 
дела действия сотрудников Гостех-
надзора, ответственных за проведение 
проверки соблюдения правил безопас-
ности на руднике, могут быть также до-
полнительно квалифицированы и по ст. 
290 УК РФ («Получение взятки»), — 
предположил эксперт. — За это 
преступление им грозит срок 
до 15 лет.

Полный текст 
читайте на iz.ru
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Правила без опасности
Кино, театры и музеи усилят меры контроля

Катерина Алабина, Валерия Чуб,  
Евгения Перцева

К инотеатры увеличат число охраны 
и проведут ревизию способов до-

смотра. На эту неделю отменены мас-
совые посещения кино школьниками, 
но график релизов останется неизмен-
ным. Торговые центры, в которых на-
ходится подавляющее количество ки-
нозалов страны, проведут проверки 
эвакуационных выходов и работы си-
стем оповещения. В театрах репертуар 
не изменится, но меры безопасности 
будут усилены. То же самое коснётся 
музеев, галерей, а также ближайших 
арт-ярмарок столицы. Концертные пло-
щадки активно работают над пересмо-
тром инструктажа для персонала и со-
трудников, надеясь на участие артистов, 
арендующих сцену. В том, к каким ме-
рам безопасности в культурных уч-
реждениях страны стоит подготовить-
ся россиянам, разбирались «Известия».

Когда случилась трагедия в «Кро
кус Сити Холле», кинотеатры в тече
ние получаса отменили все вечерние 
сеансы в Москве и ряде крупных горо
дов, рассказал «Известиям» глава Ассо
циации владельцев кинотеатров (АВК) 
Алексей Воронков, причём это прои
зошло ещё до официальных указаний 
со стороны владельцев. Часть кинотеа
тров закрылась уже 23 марта, а прак
тически все — в день траура, 24 марта. 
Из 60 членов АВК в воскресенье кино
театры закрыли 50.

— Пожалуй, 70% кинотеатров страны 
приостановило свою работу 24 марта. 
Практически все, кто хоть и работал, 
сняли с репертуара комедии. Во вре
мя траура есть обязательные условия, 
которые все организации должны со
блюдать. И там есть чёткое слово «ко
медия». Если у вас в прокатном удо
стоверении к фильму стоит этот жанр, 
то его снимают. То же самое происхо
дит на общероссийском телевидении, — 
объяснил Алексей Воронков.

Ряд кинотеатров, всётаки работав
ших 24 марта, перечислил часть своей 
выручки семьям погибших, отметил 
глава АВК. В сети «КАРО» «Извести
ям» сказали, что их кинотеатры были 
закрыты в выходные. «С понедельни
ка большинство площадок работает 
в штатном порядке, а меры безопасно
сти усилены на всех объектах без ис
ключения», — добавили в прессслужбе.

Премьеры кинотеатры переносить 
не будут, но, возможно, это сделают 

продюсеры, добавили в АВК. Вероят
но, уменьшится количество детских 
сеансов, потому что семейная посе
щаемость определённо упадёт. Го
ворить о том, надолго ли, пока рано, 
но можно опереться на пример тра
гедии 2018 года в ТЦ «Зимняя вишня» 
в Кемерово. На следующей неделе по
сле той трагедии кинотеатры фикси
ровали упадок посещаемости до 70%.

— У нас очень много детского репер
туара. Заметная часть потока — кол
лективные посещения групп из школ 
и детских садов. Сегодня понедельник. 
На эту неделю было расписано коллек
тивное посещение фильмов «Онегин», 
«Позывной “Пассажир”» и «Летучий 
корабль». Они все отменены школами. 
В прошлую пятницу по нашей сети 
ежедневно проходило от 300 до 600 че
ловек по коллективному посещению. 
Сейчас учителя и воспитатели не ри
скуют. Думаю, тричетыре месяца этот 
эффект будет длиться даже при усиле
нии безопасности. Столько же длилось 
эхо от несчастного случая в ТЦ «Зим
няя вишня», — прогнозирует Воронков.

Во всех новых кинотеатрах сто
ит минимум по 40 камер, в том чис
ле  — инфракрасные в кинозалах. 
Эвакуации в кинотеатрах — членах 
АВК и в 2022 году не прекращались, 
а в какихто залах и ТЦ она может про
исходить дватри раза ежемесячно.

— Если хотя бы раз в месяц в ки
нотеатре не произошла ложная или 
тренировочная тревога, мы счита
ем это какимто чудом. ТРЦ реагиру
ют на каждый такой звонок. На сегод
няшний день персонал кинотеатров 
выдрессирован и по части эвакуа
ции, и по части вывода людей, — поды
тожил Воронков.

В нескольких российских регионах 
начались проверки торговых центров — 
их проводят сотрудники прокуратуры, 
Росгвардии и полиции. Владельцы ча
сти объектов уже получили уведом
ления об усилении надзора в ближай
шем будущем, рассказал «Известиям» 
вицепрезидент Союза торговых цен
тров (СТЦ) Павел Люлин.

Культура

«Это ужасная жертва — 
этого и хотели враги»
Режиссёр Эмир Кустурица — о трагедии в «Крокусе», братских народах,  
Гоголе и Булгакове

Зоя Игумнова

Большинство фильмов в России 
и в Сербии — это имитация Голливу-

да, считает Эмир Кустурица. Сербский 
режиссёр уверен, что американские 
фильмы об успешных людях далеки 
от реальности, но умеют хорошо зара-
ботать. Кинематограф стран БРИКС дол-
жен не идти путём Голливуда, а сосредо-
точиться на кино о человеке. «Известия» 
поговорили с Эмиром Кустурицей в Хан-
ты-Мансийске, где режиссёр возглавля-
ет Международный фестиваль киноде-
бютов «Дух огня».

В этом году «Дух огня» стал площадкой 
для кинематографистов из государств 
БРИКС. Участники фестиваля обсуждали, 
что культура этих стран строится на об-
щих ценностях. Что именно роднит эти 
государства?

Я думаю, что это релевантный со
циальный аспект человеческой жизни. 
Потому что то, чего сейчас мы ждём 
от БРИКС, страны, в него вошедшие, 
не получили от Запада. В кино не го
ворили об экзистенциальных пробле
мах человечества. А кризис появляет
ся тогда, когда люди не понимают, в чём 
смысл жизни, для чего они живут.

У нас есть возможность поднимать 
социальные темы, а героями должны 
становиться люди — с их чувствами, на
пастями. Герои, которых не видно в гол
ливудских фильмах. Наши государства 
объединяет гуманизм, человечность. 
А эти вопросы волнуют людей по все
му миру. Это очень важно.

А прежде кинематограф всех стран за-
глядывался на Голливуд...

Поэтому так называемой крити
ческой дистанции в фильмах уже 
нет. Большинство фильмов в России 
и в Сербии — имитация Голливу
да. Если ты хочешь, чтобы фильм 
был успешным, значит сними его 
об успешных людях. А планета 
и жизнь на ней не только для 
них. У человека много аспектов 
гуманистического богатства. 
В кинематографе стран БРИКС 
фильм об успехе — один из мно
жества. Надо снимать картины 
о том, как люди живут в соци
альном смысле слова.

А это интересно зрителю?
Почему нет. Во Франции бо

лее 20 лет назад ЖанПьер Жёне 
снял фильм «Амели». Это карти
на о хороших людях. Таких по миру 
много. Но они не становятся темой 
для художественного воплощения. 
Потому что реальность — не реализм. 
Многие российские картины, и не толь

ко фестивальные, сделаны по приме
ру реалитишоу. Фильмы снимают те, 
кто не видит разницы между реализмом 
и реальностью. Это огромная проблема. 
Начало этой ошибки было в натурали
стическом, реалистическом кинемато
графе 1970х в Америке. Потом по этим 
же рельсам двигалось телевидение.

Я видел по телевизору несколько ва
ших сериалов. Они сняты в жанре пси
хологической драмы.

И напоминают вам американские?
Почти. И глядя на это, я понимаю, что 

на экране копия американского психо
логического натурализма.

Может, нам стоит сделать акцент на раз-
витии семейного кино? 

Вы знаете, сколько проблем у рос
сийских семей? Сколько проблем у лю
дей во всём мире? Сколько важных 
фундаментальных проблем у госу
дарства? Но на развитие такого разго
вора со зрителем нет 
времени. Потому 
что надо быть 
успешными.

Деньги правят 
миром?

К о н е ч 
но. А на кино 
о важных чело
веческих про
б л е м а х 

денег нет. Не знаю, как это случилось 
с романом Булгакова «Мастер и Марга
рита», что выход одноимённого филь
ма на экраны стал контрпродуктивным 
политическим продуктом. Как это про
изошло? Думаю, экранизировать Булга
кова почти невозможно.

Почему?
Потому что Булгаков — это одна 

огромная метафора. И не все понима
ют её. Так, как написано Михаилом 
Афанасьевичем, воплотить на экране 
нереально. При всех стараниях снять 
произведения Булгакова успешнее, чем 
литературная основа, невозможно.

Тот, кто берётся, взваливает на себя 
тяжёлую работу. Любая попытка визуа

лизировать новеллы Булгакова 
рождает совершенно иные ме

тафоры, которые понять не
возможно. Результат порой 
похож на антипропаганду 
великого русского писате
ля. Не справиться с Булга
ковым.

Произведения Михаила 
Булгакова избегают ещё 
и из-за чертовщины, кото-
рая присутствует в них. По-
рой она настигает тех, кто 
соприкасался с сочинения-
ми. Вас это не пугает?

О, чертовщина меня 
увлекает у Гоголя. Там 
её много. У него чёрт мо
жет скрываться в свинье. 
В его повести «Сорочин
ская ярмарка» есть очень 
хороший рассказ о том, 
как чёрт сказал одному 
из братьев: убей брата, 
и тогда ты получишь зо
лото, самая лучшая жен

щина будет твоей. Но все
го, что чёрт ему пообещал, 

он не получил.

Для меня это произведение Гого
ля — символ трагедии России и Украи
ны. К ним на Украину чёрт пришёл и ска
зал: «Убей брата». И началось. С 2014 
до 2022 года это продолжалось. Они 
убивали братьев и не получали золота.

А каков финал у этой истории?
Я чувствую, что конца нет. Так как 

не закончился конфликт. В этом про
блема. Думаю, что закончиться всё мо
жет тогда, когда не будет материала для 
новых конфликтов. Но это невозможно 
предсказать. Даже если бои завершат
ся, конфликт между Украиной и Росси
ей не закончится. В этом проблема. Для 
этого нужны время и вера, что наступит 
смена мирового порядка. И не будет еди
ного гегемона.

А как вы относитесь к отмене русской 
культуры на Западе?

Культурный потенциал у вашей стра
ны неисчерпаем. Вы же знаете, что За
пад эволюционировал не без влияния 
русской культуры. Отмена культуры не
возможна, потому что она уже там у них, 
и давно.

Сербский народ традиционно поддер-
живает Россию. 22 марта в «Крокус Сити 
Холле» в Москве произошёл теракт. Что 
вы думаете об этом?

Это ужасная трагедия. Не может 
быть, чтобы это не было связано с СВО. 
Это ужасная жертва людей, не связан
ных ни с какими конфликтами. Но вра
ги хотели этого. Им надо было, чтобы 
вы не жили нормальной жизнью. И что
бы всё в России было, как на фронте. 
Но надо работать, жизнь продолжается.

В Сербии не было такого. Потому что 
мы маленькие. Но при этом в 1990х, ко
гда была единая Югославия, у нас про
водились серьёзные кинофестивали. 
К нам приезжали Де Ниро, Брандо, Бер
толуччи. И в какойто момент всё оста
новилось. Изоляция наступила.

У России такая же ситуация сейчас. 
Запад не хочет, чтобы существовала 
коммуникация между художниками 
из разных стран. Я думаю, что вам надо 
снимать хорошие фильмы, чтобы к вам 
приезжали из других стран. И не преры
вались контакты.

Вы были в качестве почётного гостя 
на Культурном форуме в Санкт-Петер-
бурге. А вы видите себя послом русской 
культуры в вашей стране?

Об этом будет мой следующий 
фильм. В 2025 году я приступаю к съём
кам картины о том, что происходит у вас. 
«Инженер лёгких прогулок» — это будет 
моя реакция на литературу Достоевско
го. Современный взгляд. Моя инспира
ция, но не иллюстрация.

Полный 
текст  
читайте  
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Что общего у советской абстракции и азбуки Морзе

Сергей Уваров 

О бнаружить смысл и гармонию 
в абстрактных точках и лини-

ях, когда гармония вокруг утрачена, 
а мир, кажется, сошёл с ума, предла-
гает зрителям Третьяковская галерея. 
Ретроспектива советского экспери-
ментатора — нонконформиста Юрия 
Злотникова (проходит с 26  марта 
по 14 июля) объединила 64 его рабо-
ты из знаменитой серии «Сигнальные 
системы», а также десять произведе-
ний из цикла «Протосигналы». «Изве-
стия» попытались понять, о чём се-
годня сигнализирует нам классик 
прошлого века.

Экспозиция Юрия Злотникова 
в Новой Третьяковке должна была от
крыться одновременно с выставкой его 
современника Владимира Вейсберга 
в Пушкинском музее. Будучи совер
шенно разными по манере, жанровым 
пристрастиям, художественному кре
до, Злотников и Вейсберг принадлежа
ли к одной плеяде, которую мы сегодня 
обобщённо называем нонконформи
стами. Попросту говоря, это те живо
писцы, которые во второй половине 
XX века отказались идти по «един
ственно верному» пути соцреализма 
и стали формировать на обочине офи
циального артпроцесса индивидуаль
ную манеру, зачастую вдохновляясь 

запрещённым тогда искусством — рус
ским авангардом или зарубежными 
модернистами.

Вейсберг писал метафизические 
натюрморты — истаивающие пира
мидки и фигурки на молочносером 
фоне; Злотников экспериментировал 
с чистой абстракцией. Роднило их ка
тегорическое нежелание воплощать 
в своих работах советскую эстетику. 
Впрочем, явными диссидентами они 
тоже не были. Просто сфокусирова
лись на ином. В этом плане совпадение 
по времени двух масштабных моногра
фических ретроспектив выглядело за
кономерным. Но трагедия в «Крокусе» 
внесла коррективы. ГМИИ имени Пуш

кина перенёс выставку, Третьяковка 
же сохранила прежнюю дату.

На пресспоказе заведующая отде
лом новейших течений ГТГ Ирина Гор
лова объяснила решение музея.

— Почему мы всётаки открыли вы
ставку? Юрий Злотников считал, что 
искусство — это сила, способная преоб
разовать мир. Поднять человека и до
нести ему нужные сигналы, — поэтично 
высказалась куратор проекта.

Для широкой публики, однако, со
вершенно неочевидно, как вроде бы 
хаотично разбросанные кружочки, 
точки, линии Злотникова могут вер
нуть душевное равновесие, которо
го столь недостаёт в последние дни 

(да и в последние годы, чего скрывать). 
С другой стороны, это искусство, мак
симально оторванное от нашей реаль
ности, по определению неспособное 
обидеть, задеть за живое, вызвать 
хоть какието ассоциации с насущной 
болью. И, пожалуй, оно действительно 
обладает терапевтическим эффектом, 
поскольку рассказывает о других ми
рах — то ли космических, то ли види
мых лишь под микроскопом.

Главное творческое изобрете
ние Злотникова — «Сигнальная си
стема». Ему предшествовали «Про
тосистемы» (они тоже представлены 
на выставке), но именно в зрелых вещах 
художник достигает невиданной пре

жде ла
коничности 
и точно сти вы
сказывания. Он соз
даёт индивидуальную 
разновидность абстракции, 
предполагающую формирование 
изображения из нескольких, как пра
вило, очень примитивных элемен
тов, которые взаимодействуют друг 
с другом в белом (куда реже — закра
шенном) пространстве листа бума
ги. Подобно Малевичу и Мондриану 
Злотников использует лишь основ
ные цвета, и это усиливает минима
лизм, кажущуюся бесхитростность 
композиции.

Полный 
текст  

читайте  
на iz.ru
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« ДАЖЕ ЕСЛИ 
БОИ ЗАВЕР-
ШАТСЯ, КОН-

ФЛИКТ МЕЖДУ УКРАИНОЙ 
И РОССИЕЙ НЕ ЗАКОНЧИТ-
СЯ. В ЭТОМ ПРОБЛЕМА. 
ДЛЯ ЭТОГО НУЖНЫ ВРЕ-
МЯ И ВЕРА, ЧТО НАСТУПИТ 
СМЕНА МИРОВОГО ПО-
РЯДКА. И НЕ БУДЕТ ЕДИНО-
ГО ГЕГЕМОНА
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Спорт

В центре — защита

Роман Морозов

Руководитель службы безопасности  
ХК «Спартак»

Н е в курсе всех подробностей того, 
как обеспечивалась безопасность 

в «Крокус Сити Холле» во время этой 
трагедии и перед терактом, как орга-
низовывался концерт «Пикника». Если 
исходить из того, что нам известно 
из общедоступных источников, то тер-
рористы очень легко прошли на терри-
торию объекта. Были ли там сотруд-
ники полиции или нет, не мне судить.

Трагедия заставляет лишь за-
думаться, как сделать так, что-
бы быть к подобным вещам пол-
ностью готовыми и не допускать 
их впредь. Важен этот вопрос и в от-
ношении спортивных объектов, по-
скольку там примерно аналогичное 
скопление народа во время ста-
тусных соревнований. По разным 
данным, в тот трагический вечер 
в «Крокус Сити Холле» находилось 
от 6000 до 7200 человек. На хоккей-
ных аренах людей часто бывает при-
мерно столько же, а то и больше. 
Не говоря уже про более вмести-
тельные футбольные стадионы.

Если говорить о нашем клубе, 
то с высокой степенью уверенности 
могу отметить: подобная трагедия 
на нашей домашней арене полно-
стью исключена за счёт того, что во-
просы безопасности очень жёстко 
регулируются законодательством. 
Поэтому трудно представить, что 
такое возможно в «Мегаспорте». Там 
на наших матчах предусмотрен не-
обходимый периметр без опасности, 
входные группы. Дежурят сотруд-
ники полиции, ЧОПа, КРС (кон-
трольно-распорядительная служ-
ба) — из этих организаций работает 
огромное число людей.

Даже если теоретически пред-
ставить, что террористы той чис-
ленностью, которая была в «Крокус 
Сити Холле», попробуют совер-
шить нападение на стадион, они уже 
на уровне входной группы столк-
нутся с вооружёнными людьми. 
Даже сотрудники КРС и ЧОПа, у ко-
торых нет огнестрельного ору-
жия, имеют спецсредства. Я бы 
не хотел оказаться в ситуации, ко-
гда нужно обеспечивать безопас-
ность только их силами, без поли-
ции, но в нашем случае сотрудники 
полиции всегда есть на хоккей-
ных матчах. И это очень серьёзное 
подспорье в обеспечении безопас-
ности.

Поэтому на наших объектах та-
кая трагедия, скорее всего, бу-
дет исключена. Сотрудники поли-
ции присутствуют везде, работают 
Росгвардия и ОМОН, есть резервы 

на самые крайние случаи. Сотруд-
ники КРС и ЧОПа перед каждым 
матчем согласовывают планы обе-
спечения безопасности со структу-
рами МВД — с главком и территори-
альными управлениями.

Для того чтобы предотвратить 
пожары, постоянно дежурит пожар-
ная бригада, а до этого подписыва-
ются акты о пожарной безопасно-
сти. И подписываются они после 
тщательных проверок. Этому уде-
ляется особое внимание. Всё-таки 
на матчах задействовано огромное 
количество сложной техники. Го-
товность арены в этом плане ещё пе-
ред каждым сезоном проверяется 
и КХЛ, и МВД. И выдают они разре-

шение на проведение матчей толь-
ко после очень сложных проверок 
и согласований. Это касается и «Ме-
гаспорта», и Малой спортивной аре-
ны «Лужники», где играет наша мо-
лодёжная команда, и нынешней 
«ЦСКА Арены» на Автозаводской 
улице, где «Спартак» играл рань-
ше. У других клубов с этим тоже всё 
строго.

Необходимо наличие пожарной 
машины около арены на случай воз-
горания, две кареты скорой помо-
щи, причём имеющие оборудова-
ние для реанимации, достаточно 
большое число сотрудников поли-
ции, КРС и ЧОПа. Если всего этого 
нет, то мы просто не получим разре-
шение на проведение матча.

Досмотровые зоны при вхо-
де на арены работают очень стро-
го, поэтому практически невоз-
можно пронести на территорию 
запрещённые предметы и уж тем бо-
лее в большом количестве. За два 
с половиной часа до начала мат-
ча перестают разрешать въезд 
на территорию арены посторонних 
транспортных средств — например, 
грузовиков. На личном авто мож-
но въехать только по специальным 
пропускам, заявки на которые пода-
ются заранее. И тщательно прове-
ряются данные тех, кто хочет полу-
чить пропуск для машины.

С учётом мер безопасности, ко-
торые уже не первый год действуют 
во время спортивных мероприятий, 
с учётом того, как устроены спор-
тивные объекты, трудно предста-
вить, что вооружённые террористы 
могут прорваться в чаши стадио-
нов. Во всяком случае в таком соста-
ве, как это случилось в «Крокусе». 
Но даже при организации сложного 
штурма они бы натолкнулись на со-
противление вооружённых сотруд-
ников полиции.

Поэтому не хочу заниматься 
шапкозакидательством, но уверен: 
наши правоохранительные органы, 
спортивные организации и прочие 
ответственные структуры имеют 
достаточно ресурсов и квалифика-
ции, чтобы предотвратить подоб-
ную трагедию. Что уже было дока-
зано не раз проведением в стране 
крупных соревнований уровня 
Олимпийских игр, чемпионатов 
мира по футболу, хоккею и многих 
других.

Ура Уралу
«Автомобилист» преподнёс главную сенсацию Кубка Гагарина

Михаил Скрыль 

С КА 25 марта в потрясающем по на-
калу матче дома уступил «Автомо-

билисту» (4:5). По ходу встречи в Санкт-
Петербурге гости отыгрались со счёта 
4:2 и смогли оформить путёвку в полу-
финал (4:1 в серии). СКА, который считал-
ся фаворитом Кубка Гагарина, завершил 
сезон, а «Автомобилист» продолжает 
борьбу за заветный трофей. Очередная 
сенсация плей-офф КХЛ. Подробнее — 
в материале «Известий».

СКА вернул интригу в серию, выиг-
рав четвёртый матч в Екатеринбурге 
(5:2). Наивно было ожидать, что армей-
цы повалятся после трёх неудач подряд 
и не дадут бой, когда на кону стоит про-
должение сезона. Во многом это уда-
лось благодаря подвигам Никиты Се-
ребрякова. Голкипер не раз выручил 
невский коллектив, а партнёры быстро 
выключили из игры Евгения Аликина. 
Заварухину пришлось заменить своего 
вратаря уже на 14-й минуте после двух 
пропущенных шайб.

История повторилось в петербург-
ском матче, хотя первый период, кото-
рый изобиловал опасными моментами 
в обеих зонах, не предвещал отправки 
Аликина на скамейку. Соперники не со-
бирались закрываться — до ворот дошло 
по 17 бросков!

Аликин и Серебряков, несмотря 
на пропущенные шайбы, остались глав-
ными героями отрезка. Злым же гени-
ем СКА в стартовой двадцатиминутке 
стал Алексей Макеев. Форвард уральцев 
оформил дубль, но особенно запомнил-

ся второй гол: нападающий нестандар-
тно реализовал большинство, пробив 
Серебрякова после сольного прохода. 
И остаётся только гадать, действитель-
но ли Алексей хотел так перехитрить 
вратаря или планировал отдать пере-
дачу на дальнюю штангу, а шайба удач-
но юркнула под щитки?

Прямолинейность в атаке вредила 
СКА и в важных встречах «регулярки», 
и в плей-офф. Обилие бросков в створ 
не гарантировало результат, если у оп-
понентов человек в рамке ловил кураж. 
Так происходило и сейчас до середины 
второго периода, пока Аликин не по-
сыпался. Заварухину вторую игру под-
ряд пришлось бросать в бой Владими-
ра Галкина, ведь армейцы организовали 
три шайбы меньше чем за три минуты. 

В двух из них принял участие Марат 
Хайруллин. Сначала он сделал гол для 
Михаила Воробьёва — после роскошно-
го перевода партнёру оставалось толь-
ко попасть по шайбе в касание. А в сле-
дующей смене Хайруллин, включив 
повышенную передачу, устремился 
к чужим воротам и подловил Аликина 

лазерным кистевым броском в ближ-
нюю девятку.

Не успел вратарь «Автомобили-
ста» отойти от третьего гола, как СКА 
прибил Евгения ещё одной шайбой. 
Неразберихой защитников уральцев 
воспользовался Арсений Грицюк, офор-
мивший дубль (4:2). Петербуржцы одно-
значно смогли вывести из равновесия 
Аликина, который до четвёртого мат-
ча серии действовал практически безу-
пречно, отражая в каждой игре не менее 
30 бросков. Выход Галкина успокоил го-
стей. И ещё до перерыва команда За-
варухина сократила отставание, вос-
пользовавшись вторым большинством. 
Алексей Бывальцев огорчил бывшую 
команду и добавил интриги третьему 
периоду (4:3).

Голкиперам хотелось только посо-
чувствовать — шайбы в сетки залетали 
на любой вкус. Ник Эберт исправился 
за привоз во втором периоде и сравнял 
счёт на 40-й минуте, когда положил сна-
ряд в верхний угол ворот Серебрякова. 
Только-только вратарь сделал супер-
сейв, остановив Никиту Трямкина, как 
американец перечеркнул все старания.

Драматичной встрече полностью со-
ответствовала концовка. К фестивалю 
ювелирных бросков присоединился Ан-
дрей Обидин. После его гола на спасе-
ние у СКА оставалось меньше девяти 
минут. Очень не вовремя «Автомоби-
лист» получил два удаления. Армейцы 
штурмовали ворота Галкина, но вышед-
ший на замену голкипер отказался про-
пускать.

Уральцы героически продержались 
до сирены и закончили серию в Санкт-
Петербурге. «Автомобилист» — второй 
участник полуфинала Кубка Гагарина 
вслед за челябинским «Трактором», ко-
торый выбил из борьбы московское «Ди-
намо» (4:0 в серии).

Команда под руководством Рома-
на Ротенберга, которая считалась фа-
воритом Кубка Гагарина, вылетает уже 
во втором раунде плей-офф. Это сме-
ло можно назвать сенсацией турнира.

Александр Кружков 

После теракта в «Крокус Сити Хол-
ле» отменены или перенесены 

многие спортивные мероприятия. Од-
ним из самых статусных событий, ко-
торому в итоге было не суждено со-
стояться, стал товарищеский матч 
между сборными России и Парагвая. 
Находившиеся в составе национальной 
команды игроки распущены по сво-
им клубам. Многие из них до отъезда 
из Москвы успели сдать кровь для по-
страдавших во время теракта. А за сут-
ки до трагедии они провели на «ВТБ 
Арене» товарищеский матч с Серби-
ей, в котором разгромно победили 
4:0. В интервью «Известиям» и «Спорт-
Экспрессу» главный тренер сборной 
Валерий Карпин рассказал об отме-
не встречи с Парагваем, составе, ко-
торый был запланирован на эту игру, 
а также подвёл итоги матча с сербами 
и всего мартовского сбора националь-
ной команды.

Мы договаривались обсудить игру 
сборной, но теракт в «Крокус Сити Хол-
ле» затмил всё. Как узнали о трагедии?

Из Telegram-каналов. Потом уже 
на базе в Новогорске телевизор вклю-
чил, несколько часов смотрел новости. 
В шоковом состоянии.

Кто-то из ваших знакомых был в этот ве-
чер в «Крокусе»?

Только Виктор Гусев с женой. Сла-
ва богу, они не пострадали. Услышал 
об этом как раз из новостей.

На следующий день сборники сдава-
ли кровь для пострадавших от теракта. 
В полном составе?

Нет. Всё-таки нужно учитывать 
трудности с логистикой. Некоторые 
игроки почти сразу улетели, едва ста-
ло известно об отмене матча с Парагва-
ем. Те же, кто разъехаться не успел, от-
правились в Центр крови ФМБА.

И вы?
Нет. Я тоже чуть раньше на маши-

не уехал в Ростов. Путь неблизкий, 11–
12 часов.

В какой момент поняли, что матч с Па-
рагваем не состоится?

В субботу рано утром позвонил Мак-
сим Митрофанов, генеральный секре-
тарь РФС, и сказал, что игры не будет.

Правда, что сначала рассматривали ва-
риант сыграть без зрителей в Сочи, где 
до субботы тренировались парагвай-
цы, но они после теракта отказались?

Не в курсе. Могу лишь сказать, что 
до звонка Максима Львовича мы гото-
вились в обычном режиме. Хотя, ко-
нечно, все были в шоке.

В субботу утром успели провести тре-
нировку?

Нет. Но она и не планировалась. 
А дальше было собрание, на котором 
объявили: второго матча не будет, по-
этому всех распускаем по домам.

После отмены встречи продолжать 
сбор в Новогорске не имело смысла?

Естественно. К чему готовиться-то?

На сайте РФС про отменённую игру 
с Парагваем написано: «Стороны до-
говорились, что матч может состоять-

ся в другой период времени». Хотя бы 
в 2024 году?

Понятия не имею. Я знаю то же, что 
и вы. Ближайшая игра сборной — с Бе-
лоруссией. В июне, на выезде. Об этом 
объявил Александр Дюков, президент 
РФС. Больше никакой информации 
у меня пока нет.

Что сказали игрокам на прощание?
Как обычно. Поблагодарил за рабо-

ту, пожелал обойтись без травм и доба-
вил: «Готовьтесь в своих клубах к про-
должению чемпионата и к следующим 
матчам сборной».

Может, кто-то получил от вас персо-
нальные указания?

Нет.

К субботе вы уже знали, кого выпусти-
те на матч с Парагваем?

Да, на 80–90%.

Назовёте состав?
Ну если вам интересно, почему 

нет? Какие уж теперь секреты... В во-

ротах Лунёв. В центре обороны Оси-
пенко и Сильянов. Во втором тайме 
кого-то из них заменил бы Морозов.

Кого именно?
Это решили бы в перерыве. По са-

мочувствию. Идём дальше. Правый за-
щитник — Адамов, левый — Горшков. 
В полузащите Черников, Кузяев, Заха-
рян. Впереди Головин и Алексей Ми-
ранчук, а на острие Чалов.

Масштаб ротации впечатляет. По срав-
нению с предыдущим матчем восемь 
замен!

Совершенно верно. Кстати, если 
сравнить на бумаге два состава — 
с Сербией и тот, что мог выйти против 
Парагвая, — я не знаю, какой из них 
сильнее, честно.

Если говорить о качестве футбола, 
с сербами сборная России выдала луч-
ший матч за последние два года?

Я бы не рассматривал его с этих 
позиций, поскольку в равных соста-
вах мы провели лишь двадцать ми-

нут. Потом удаление Гайича, и всё... 
Ну и что здесь анализировать с точ-
ки зрения тактики? Ребят можно по-
хвалить за то, что не сбавили оборо-
ты. Даже в большинстве продолжали 
играть внимательно, с максимальной 
концентрацией, огромным желанием 
и самоотдачей.

Сергеев после матча сказал: «Игра 
на пять с плюсом!» А вы бы какую оцен-
ку поставили нашей команде?

Пятёрку! Но это если отталкивать-
ся не от игры, а исключительно от ре-
зультата. Сербия — соперник серьёз-
ный. А на табло 4:0 в пользу сборной 
России!

Понимаете тех, кто на полном серьёзе 
рассуждает о том, что Гайича удалять 
не стоило?

С одной стороны, понимаю. 
Матч-то товарищеский, так что луч-
ше бы мы 90 минут играли в равных со-
ставах. Да, результат, наверное, был бы 
другим, зато гораздо больше получи-
ли бы информации.

А с другой стороны?
Всё в рамках правил! Согласно ко-

торым лишение явной возможно-
сти забить мяч карается удалением 
и пенальти. Какие к турецкому арби-
тру претензии? Если бы дал жёлтую, 
а не красную, это была бы ошибка. Его 
могли бы наказать, ведь матч учиты-
вается в рейтинге ФИФА.

В том-то и дело.
Вот когда в феврале на предсезон-

ном турнире в Абу-Даби «Ростов» играл 
с «Шабаб Аль-Ахли» и Сергей Чебан вы-
гнал с поля нашего защитника Сако, 
я этого решения не понял. Во-первых, 
там и не было удаления, судья ошибся. 
Во-вторых, обычный тренировочный 
матч, никакой грубости.

Кажется, мяч в руку попал?
Да. И вдруг — красная! Зачем? 

Но между тренировочным матчем 
на сборах и товарищеским, который 
идёт в зачёт рейтинга ФИФА, — колос-
сальная разница!

Это понятно.
Ну и в-третьих — а если бы удале-

ние было у сборной России и мы про-
играли 0:4, что тогда говорила бы наша 
футбольная общественность?

Что бы вы сказали своему игроку, если 
бы он, как Гайич, привёз не только пе-
нальти, но и удаление?

А что тут скажешь? Что не надо фо-
лить в собственной штрафной? Уве-
рен, Гайич сам всё прекрасно понимает.

Главный вывод по итогам матча Рос-
сия — Сербия?

Сложно выделить что-то одно. В ре-
альности выводов куча, по каждому 
футболисту. Мы посмотрели, в каком 
состоянии ребята. Как усваивают ин-
формацию, которую пытаемся до них 
донести.

МНЕНИЕ  

« ЗА ДВА С ПО-
ЛОВИНОЙ ЧАСА 
ДО НАЧАЛА МАТ-

ЧА ПЕРЕСТАЮТ РАЗРЕ-
ШАТЬ ВЪЕЗД НА ТЕРРИТО-
РИЮ АРЕНЫ ПОСТОРОННИХ 
ТРАНСПОРТНЫХ СРЕДСТВ — 
НАПРИМЕР, ГРУЗОВИКОВ. 
НА ЛИЧНОМ АВТО МОЖНО 
ВЪЕХАТЬ ТОЛЬКО ПО СПЕЦ-
ПРОПУСКАМ

Очень не вовремя «Ав-
томобилист» получил 
два удаления. Армейцы 
штурмовали ворота 
Галкина, но вышедший 
на замену голкипер от-
казался пропускать
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